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Au-delà de ces actions de solidarité, le 
mandat s’est mis en route très vite : inven-
ter trois rentrées scolaires en 40 jours a de 
quoi stimuler la créativité et dynamiser tout 
le reste ! Les travaux ont repris, les consul-
tations requises seront mises en place pour 
la réalisation des projets évoqués lors de la 
campagne. Les premiers rendez-vous de la 
participation citoyenne, qui auront lieu le  
3 octobre, permettront notamment de lan-
cer des groupes de projet et de réflexion 
pour que nous construisions ensemble les 
grands projets qui feront notre commune 
dans les années à venir.

La période de confinement a fait appa-
raître une nécessité de transitions plus 
forte encore. Ainsi par exemple nous avons 
renforcé quelques itinéraires cyclables, le 
vélo étant par excellence un mode de dé-
placement « barrière ». 

L’incroyable épisode pluvieux de la mi-juin, 
couronné par un orage exceptionnel le 17, a 
touché nombre d’entre vous, avec des phé-
nomènes et conséquences jamais obser-
vés. Nous vous rencontrons, engrangeons 
vos témoignages, et avons demandé la re-
connaissance d’état de catastrophe natu-
relle. Un travail s’est engagé dès le 24 juin 
avec la commune de Saint-Hélen et Dinan 
Agglomération pour cibler des actions à 
mener. 

Le regain de l’épidémie de Covid-19 nous 
oblige à redoubler de vigilance. Nous avons 
choisi de rendre le port du masque obliga-
toire dans certaines zones de la commune 
car, depuis la rentrée, la vie au sein de 
Lanvallay a gagné en densité et les rues en 
fréquentation, notamment à proximité des 
écoles et des commerces. La distancia-
tion sociale y est difficile, voire impossible à 
appliquer dans de nombreuses situations. 
Cette simple mesure permet de se protéger 
et de protéger les autres, tout particulière-
ment les plus fragiles. Elle facilite la reprise 
d’un quotidien partagé par tous.

Bruno Ricard
Maire

ne rentrée sous le signe  
des projets participatifs  
et du vivre ensemble.

Vous avez en main le premier magazine 
du mandat, qui comme une rentrée ouvre 
une nouvelle phase. Durant six mois, 
sous l’effet de la Covid-19, nous avons 
privilégié une communication plus ryth-
mée et plus réactive aux évènements, 
notamment par les « Quoi de neuf » et les 
vidéos publiées sur notre page Facebook. 
Mais nous avons aussi à cœur de vous 
distribuer à nouveau ce magazine, témoin 
d’un mandat désormais bien lancé. 

L’activité fut certes intense dès le 16 mars. 
S’ouvrait alors la parenthèse inédite d’un 
temps suspendu, où très vite apparurent 
des solidarités concrètes. D’abord les 
vôtres, spontanées, envers vos voisins et 
vos proches. Et celles que nous avons pu 
coordonner à notre niveau, en lien avec le 
collectif « Lanvallay solidaire », autour de 
l’aide aux courses et du portage de repas, 
des concerts de l’Ehpad et de contacts 
auprès des artisans et commerçants. Ce 
fut aussi la fabrique des masques puis 
leur distribution. 

Ce premier édito permet aussi de saluer 
avec force nos agents, dont nous sommes 
fiers, après ce laps de temps où tout le 
pays a pour une part importante tourné 
grâce à ses fonctionnaires, mettant un 
peu plus en vue les services publics. Ici 
à Lanvallay, la continuité a été assurée, 
grâce au télétravail, grâce aussi à des 
organisations revues en permanence 
comme aux services techniques et en-
fance. Bien sûr nous devons un coup de 
chapeau particulier aux équipes de l’Eh-
pad, qui encore aujourd’hui restent en vigi-
lance redoublée auprès de nos aînés. 

Habitants, agents, élus, à nouveau merci 
à toutes et tous !
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Les premiers conseils municipaux  
du nouveau mandat : ce qu’il faut retenir
les conseils municipaux de ce début de mandat se sont déroulés à la salle des fêtes  
au vu des protocoles en vigueur. ils ont été plus nombreux qu’à l’accoutumée,  
autant pour « rattraper » les mois de confinement que pour mettre en place  
la nouvelle mandature et répondre au calendrier électoral.

le public était présent, bonne nouvelle ! nous vous invitons en effet à vous emparer  
de ces moments de démocratie locale : les sujets débattus concernent votre quotidien  
et le devenir de la commune, les débats y sont le plus souvent riches et productifs,  
alors n’hésitez pas ! Vous pouvez même, en vertu du nouveau règlement intérieur adopté  
le 2 juin, poser vos propres questions ou demander qu’un sujet soit porté à l’ordre du jour.

Sabine Guérin
Conseillère déléguée 

auprès de la 4ème adjointe -  
habitat performant  

du territoire

Françoise 
Baudu

Conseillère municipale

Mathilde Pillot
Conseillère  

déléguée auprès du  
3ème adjoint - déléguée  

communautaire -
transitions, énergie  

et alimentation

José Pinto
Conseiller délégué au-

près du maire - finances 
et économie locale

Janig Briot
Conseillère municipale

Thomas  
Guillemot

Conseiller municipal

Philippe  
Le Drezen

Conseiller municipal

Brigitte Idri
Conseillère municipale

Jennifer Petipas
Conseillère municipale

Josiane Bréhier
Conseillère municipale

Mathias Morel
Conseiller municipal

Olivier 
Armbruster

Conseiller municipal

La nouvelle  
équipe 

municipale
nous tenons  

à vous présenter 
votre nouvelle 

équipe municipale, 
au complet,  

avec les différentes 
attributions  

de chacun.

Haude Lecointre
4ème adjointe - urbanisme

Thierry Nicolas
3ème adjoint - cadre de vie, 

itinéraires doux,  
transition énergétique

Sophie  
Troubadours

6ème adjointe - solidarités  
et jeunesse

 Guylaine Carer
2ème adjointe - travaux  

et entretien du quotidien

David Briand
Conseiller délégué  

auprès du 1er adjoint 
- sports et mobilités 

locales

Alain Vadepied
1er adjoint - culture  

et vie associative

Thomas Cassigneul
5ème adjoint - participation 

citoyenne et communication

Bruno Ricard

Maire - vice-président de 

Dinan Agglomération,  

en charge du pilotage 

stratégique de la  

ressource en eau

Bernard Mahé
7ème adjoint - Centre 
Communal d’Action 

Sociale et bien vieillir

Claire Ré
8ème adjointe - enfance

Les 
conseillers 

de la 
minorité

Cécilia Guigui - 
Delaroche

Conseillère municipale - 
déléguée communautaire

Rémi Bernard
Conseiller municipal

Pascal Quintin
Conseiller municipal

Anne Degrégny
Conseillère municipale

Françoise Lepetit
Conseillère municipale
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  25 mai 2020 :  
installation du nouveau 
conseil municipal 

Telle fut la date de l’installation de 
la nouvelle équipe, très largement 
renouvelée. Ainsi l’équipe majoritaire 
comporte onze élu.e.s sortant.e.s et onze 
nouveaux, et la minorité comporte une 
élue sortante, un élu qui avait siégé déjà 
en 2008-2014, et trois nouveaux. À ces 
27 personnes nous souhaitons les débats 
et séances les plus féconds possibles ! 
En vertu de la loi, le seul point de 
l’ordre du jour du conseil d’installation 
est l’élection du maire et des adjoints : 
Bruno Ricard occupe à nouveau ce poste 
par 22 voix pour et cinq abstentions. 
L’équipe dispose de huit maires adjoint.e.s 
et quatre conseiller.e.s délégué.e.s. Le 
programme proposé pour le mandat, 
et les nombreux sujets du quotidien, 
imposent en effet un pilotage politique 
important, et une répartition efficace 
des tâches entre les membres du bureau 
municipal (voir ci-contre).

  1er juin 2020 à huis clos :  
quel devenir pour l’îlot intermarché ?

Ce conseil avait pour unique point d’ordre du jour la question du devenir de l’îlot 
Intermarché, mis en vente le 17 janvier 2020. Au vu du droit de préemption en 
vigueur, la confidentialité imposait un huis clos, mais il nous est possible de vous 
rendre compte des principaux éléments ici. La séance s’est déroulée en deux temps :

Dans un premier temps, le maire a rappelé le dialogue qui s’est instauré à partir de 
mai 2017 avec l’enseigne. Dans les mois qui ont suivi, celle-ci a manifesté son souhait 
de diminuer la surface de vente (passer de 2300 à 1500 m2) et d’envisager des loge-
ments sur l’îlot. C’est d’ailleurs dans ce but que la commune a dès 2018 proposé un 
classement spécifique au nouveau PLUIH. Mais à partir de septembre 2018, l’enseigne 
n’a pas souhaité garder le contact avec la commune. Optant finalement pour un scéna-
rio de vente, elle en a gardé la confidentialité jusque fin 2019. 

La commune, attachée à un projet offrant une mixité commerces - services - loge-
ments sur cet îlot, a recueilli l’expertise de la Chambre de commerce et de l’Établis-
sement Public Foncier de Bretagne (EPFB), qui épaule les collectivités dans leurs 
politiques foncières et de renouvellement urbain. Chacune des instances a pu confir-
mer le sens de ce projet.

À partir de mi-janvier 2020, deux visions sont donc sur la table : le scénario porté 
par Intermarché d’une vente à Leclerc telle quelle, sans diminution de surface de 
vente, ou le scénario porté par la commune d’une mixité urbaine avec une surface 
alimentaire plus réduite, une maison de santé et des logements. Des esquisses et 
chiffrages ont pu être établis entre fin mars et fin mai 2020. 

L’ensemble du conseil municipal a pu débattre des différentes possibilités en visio-
conférence avec des responsables de l’EPFB et deux avocats spécialisés en urba-
nisme commercial. L’échange, de qualité, a surtout permis d’approfondir l’éventua-
lité d’une préemption en vue d’un projet de renouvellement urbain : quelles implica-
tions juridiques et financières ? Avec quelles possibilités de subvention notamment 
de la part de l’EPFB ? Selon quel rythme et avec quels partenariats possibles avec 
l’enseigne Intermarché ?

Alors que la décision n’était pas tranchée, Intermarché a retiré le bien de la vente 
le 3 juin. 

La date butoir pour décider de préempter ou de ne pas préempter était fixée au 5 
juin (10 jours après le conseil d’installation), ce qui ne nous donnait pas le temps 
d’en débattre avec la population et était évidemment regrettable. Dès lors nous ne 
sommes plus contraints par une date stricte. C’est pourquoi nous pourrons en 
échanger avec vous lors d’une réunion publique le vendredi 9 octobre.

Dans chaque magazine,  
les points forts des conseils  
municipaux sont présentés.  

il est bien sûr possible de  
consulter les procès verbaux 

complets en mairie  
et sur notre site internet. 



coMMission enFAnce, JeUnesse  
et AFFAiRes scolAiRes

MAJoRitÉ
Thomas Cassigneul
Philippe Le Drezen
Jennifer Petitpas
José Pinto
Claire Ré
Sophie Troubadours
MinoRitÉ
Anne Degregny 
Pascal Quintin - Suppléant

coMMission cUltURe spoRt  
et ViVRe enseMBle

MAJoRitÉ
David Briand
Janig Briot
Thomas Cassigneul
Sabine Guérin
Philippe Le Drezen
Jennifer Petitpas
Mathilde Pillot
Alain Vadepied
MinoRitÉ
Cécilia Guigui-Delaroche
Françoise Lepetit

coMMission VoiRie /  
espAces pUBlics / RÉseAUX

MAJoRitÉ
Guylaine Carer
Thomas Cassigneul
Thomas Guillemot
Thierry Nicolas
José Pinto
Claire Ré
MinoRitÉ
Rémi Bernard 
Françoise Lepetit - Suppléante

coMMission BÂtiMents  
et tRAVAUX DiVeRs

MAJoRitÉ
David Briand
Guylaine Carer
Sabine Guérin
Haude Lecointre
Sophie Troubadours
Alain Vadepied
MinoRitÉ
Cécilia Guigui-Delaroche 
Françoise Lepetit - Suppléante

coMMission coMMUnicAtion

MAJoRitÉ
David Briand
Thomas Cassigneul
Mathias Morel
Claire Ré
MinoRitÉ
Pascal Quintin

coMMission FinAnces

MAJoRitÉ
Guylaine Carer
Thomas Guillemot
Brigitte Idri
Bernard Mahé
José Pinto
Claire Ré
MinoRitÉ
Pascal Quintin 
Rémi Bernard - Suppléant

coMMission URBAnisMe

MAJoRitÉ
Olivier Armbruster
Guylaine Carer
Thomas Guillemot
Haude Lecointre
Thierry Nicolas
Sophie Troubadours
MinoRitÉ
Anne Degregny 
Rémi Bernard - Suppléant

coMMission tRAnsition

MAJoRitÉ
Olivier Armbruster
Françoise Baudu
Janig Briot
Sabine Guérin
Philippe Le Drezen
Bernard Mahé
Thierry Nicolas
Mathilde Pillot
MinoRitÉ
Rémi Bernard
Cécilia Guigui-Delaroche

coMMission contRÔle R.e.U

MAJoRitÉ
Françoise Baudu
Josiane Bréhier
Philippe Le Drezen
Thomas Guillemot - Suppléant
Brigitte Idri - Suppléante
Mathias Morel - Suppléant
MinoRitÉ
Cécilia Guigui-Delaroche
Françoise Lepetit
Rémi Bernard - Suppléant
Pascal Quintin - Suppléant

coMMission  
ActiVitÉs ÉconoMiQUes

MAJoRitÉ
Olivier Armbruster
Thomas Cassigneul
Thomas Guillemot
Brigitte Idri
José Pinto
Claire Ré
MinoRitÉ
Rémi Bernard 
Cécilia Guigui-Delaroche - Suppléante

commissions mandat 2020-2026
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   2 juin 2020 :  
constitution  
des commissions  
et débat d’orientation  
budgétaire 

Outre le conseil municipal réunissant 
chaque mois les 27 élu.e.s, l’action com-
munale est préparée par les commissions 
statutaires. Celles-ci sont désormais com-
posées ainsi (voir tableaux ci-contre).

Le CCAS est composé d’un collège de 
huit élus, et d’un collège allant jusqu’à 
huit habitants ; six ont d’ores et déjà été 
invités à intégrer cette instance. 

L’autre élément phare de cette soirée 
était le débat d’orientation budgétaire 
qui a permis de brosser les grandes 
tendances pour 2020. Sur le fonc-
tionnement : à noter une stabilité des 
dépenses liées au personnel (les collecti-
vités n’étant pas concernées par du chô-
mage partiel) et de nombreux travaux 
prévus assurés par les services munici-
paux (aménagement intérieur du bou-
lodrome de Saint-Solen, travaux intéri-
eurs à La Poste, à la salle des Chais, à 
la salle des fêtes de Tressaint, etc.). La 
subvention au CCAS est augmentée de 
10 000 €, pour prendre en compte les 
besoins d’associations en aide sociale, et 
les situations difficiles qui pourraient à 
Lanvallay découler de la crise sanitaire. 
Du côté des recettes, sans augmentation 
des taux d’imposition locale qui restent 
inchangés depuis 2006, nous tablons 
sur une hausse des dotations et rentrées 
fiscales du fait de l’augmentation de la 
population. 

Les principaux investissements se 
concentreront sur les travaux de voirie, 
l’achat des véhicules pour les services et 
une étude sur de futurs aménagements 
(voir p.8).

lanvallay maGaZine
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  12 juin 2020 :  
vote du budget 

Sur la base du débat du 2 juin, le bud-
get 2020 est adopté par 22 voix pour 
et cinq voix contre. Présenté plus en 
détail dans le magazine (p.6 et 7), il 
prévoit une section de fonctionne-
ment de 3 752 412,05 €, (soit environ 
7% de moins par rapport au budget 
prévisionnel 2019), et un volume total 
d’investissements de 1 893 276,70 €, 
sensiblement égal au total d’investisse-
ments de 2019 (1 977 771,13 €).

Les indemnités des élus sont ensuite 
votées (22 voix pour et cinq votes 
contre) pour une enveloppe globale 
de 110 000 € par an. Il est à noter que 
de nombreuses collectivités se situent 
au plafond autorisé ce qui n’est pas le 
cas à Lanvallay (avec un plafond de 
123 000 €). Leur hausse, depuis 2014, 
est en proportion plus faible que la 
hausse des recettes globales de la com-
mune et de la population. 

Ce conseil permet ensuite de valider 
à l’unanimité l’enveloppe des subven-
tions aux associations (36 000 €), le 
prolongement de l’emploi tripartite de 
l’US Lanvallay, et l’acquisition d’une 
œuvre d’art dans le cadre du jumelage 
avec Wangenbourg Engenthal.

  26 juin 2020 :  
projet d’aménagement de la voirie communale

Une équipe de maîtrise d’œuvre (bureau « Nord Sud Ingénierie ») est choisie à 
l’unanimité pour accompagner la commune sur des petits sujets d’aménagement de 
voirie, dans un but d’apaisement de la circulation et de partage sécurisé de l’espace 
public. Ce marché permettra de développer quelques sujets chaque année (15 ont 
été identifiés au total). 

  10 juillet 2020 :  
élection des délégués  
aux élections sénatoriales

Imposé à cette date avec un unique 
point d’ordre du jour, ce conseil a per-
mis de désigner les 15 élu.e.s de Lan-
vallay et leurs cinq suppléant.e.s qui 
seront amenés à aller voter à Saint-
Brieuc lors des sénatoriales du 27 
septembre prochain. En effet dans les 
Côtes d’Armor trois sénateurs seront 
élus par un scrutin de liste. Ils succè-
deront à Michel Vaspart (LR), Yannick 
Botrel (PS), et Christine Pruneau (PC), 
tous élus 2014.

  17 juillet 2020 :  
motion sur l’hôpital de Dinan

Le conseil s’ouvre avec l’adoption à l’unanimité d’un texte sur la situation de l’hôpi-
tal. Sur la base d’une présentation de la situation, alliant solidarité et compréhension 
envers les personnels, et d’une affirmation de l’importance de l’hôpital public de 
Dinan, le conseil municipal RÉAFFIRME sa solidarité envers les personnels de santé 
après une année extrêmement difficile marquée de surcroit par la crise sanitaire 
liée à la Covid-19 ; REJETTE le projet de Centre de Périnatalité de Proximité (CPP), 
ce qui entraînerait la fin définitive des accouchements à Dinan ; SOUTIENT au 
contraire un autre futur souhaitable pour le territoire, tel que défendu avec force 
depuis des années : un hôpital de plein exercice à Dinan, avec une maternité accou-
chante pérenne ; DEMANDE à l’Agence Régionale de Santé (ARS) d’assumer les 
ambitions réaffirmées pour ce territoire, par un plan de relance à la hauteur du 
besoin et de l’ambition relancée par le discours du 12 mars du président de la Répu-
blique ; DEMANDE aux parlementaires d’élaborer et promouvoir des propositions 
de loi assurant la présence de médecins là où le service public les requiert, assortis 
de systèmes de rémunération équitables et viables ; DEMANDE à l’ARS de réévaluer, 
avec les représentants de notre territoire, la pertinence du découpage actuel des ter-
ritoires hospitaliers.

À ce jour, plusieurs dizaines de textes du même type ont été votés sur le territoire de 
Dinan Agglomération. Ils sont actuellement collectés en vue d’un envoi groupé aux 
parlementaires, et au président de la Région Bretagne (au titre des formations des 
personnels soignants) et au directeur de l’ARS qui doit être rencontré en septembre.

Au cours de ce même conseil, le principe d’un emploi tripartite pour l’association Théâtre 
en Rance est adopté, avec participation de plusieurs communes du territoire aux côtés de 
l’Agglomération et du Département. L’entreprise Lessard TP est retenue pour les travaux 
de la Ville-ès-Oliviers (confortement de voirie et restauration du ruisseau).

lanvallay maGaZine

Nous vous donnons rendez-vous pour les prochains conseils municipaux qui se 

dérouleront le 15 octobre et le 13 novembre. N’hésitez à poser vos propres questions ou 

demander qu’un sujet soit porté à l’ordre du jour. Pour cela, signalez-vous à la mairie !



Compte 2019  
et budget 2020
le débat d’orientation budgétaire 2020 s’est déroulé  
lors du conseil municipal du 12 juin dernier. il suivait  
de quelques mois l’approbation à l’unanimité 2019. 

la bonne santé des finances communales et la gestion attentive  
des comptes permettent de poursuivre la politique d’aménagement 
menée depuis plusieurs années et d’envisager de nouveaux  
investissements qui répondent au besoin d’une population  
croissante et d’une commune qui évolue.

Le compte 2019
Derniers comptes du précédent mandat, le compte 2019 est dans la continuité un fort excédent en recettes de 
fonctionnement à hauteur 1 089 212 €. Sur ce total, 920 000 € ont été imputés à des dépenses d’investissement.

  les dépenses de fonctionnement 

Les charges de personnel sont en hausse de 5,48% en 2019, confor-
mément aux prévisions budgétaires. Les charges étaient exception-
nellement plus faibles en 2018, en raison principalement d’un fort 
renouvellement du personnel communal. Cette augmentation s’ex-
plique également par le versement d’une prime exceptionnelle à 
l’ensemble des agents municipaux en début d’année 2019. 

Les charges générales augmentent de 2,87% du fait de certaines 
hausses comme l’électricité, certains retards de facturation en 
2018 reçus en 2019, mais aussi des achats non budgétés.

L’année 2019 est une année de relance des travaux en régie, avec 
environ 68 000 € d’achats réalisés par le service technique, prin-
cipalement axés autour du théâtre de verdure et des vestiaires 
de football où il faut saluer l’implication du l’USL. Ces prises en 
charge des chantiers par les services techniques permettent de 
diminuer les dépenses d’interventions des entreprises extérieures 
grâce aux compétences des équipes. Nous souhaitons poursuivre 
cette politique dans les années à venir.

  les recettes de fonctionnement 

Deux postes forment l’essentiel de nos recettes communales :
•  Le premier correspond aux impôts et taxes, qui représentent 

54,8% des recettes de la commune. Rappelons que les taux 
d’imposition de la commune n’ont pas évolué depuis 2007. 
Les forts investissements menés durant le mandat ont été 
réalisés grâce à de l’autofinancement, l’obtention de subven-
tions et de prêts avantageux comme le prêt à taux zéro obte-
nu pour l’école.

•  Le deuxième poste correspond aux dotations de l’État. Elles 
sont stables par rapport à 2018 (+2%) et constituent une part 
importante des recettes de la commune (34,9%).

L’objectif fixé en début d’année par les prévisions budgétaires 
2019 a été totalement atteint, avec 100,67% de réalisation.

Au final, les comptes de l’année 2019 génèrent une Capacité 
d’Auto-Financement nette en augmentation. 

Dépenses de fonctionnement

  Charges à caractère général     Charges de personnel    Divers
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Recettes de fonctionnement
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2014 2015 2016 2017 2018 2019

www.lanvallay.fr
informations mUniCiPales

www.lanvallay.fr
informations mUniCiPales

6
lanvallay maGaZinelanvallay maGaZine



Le budget 2020

  prévision de dépenses  
de fonctionnement

L’année 2020 est exceptionnelle en évè-
nements puisque après les élections 
municipales, la nouvelle équipe com-
mence son mandat avec une gestion de 
pandémie inédite.

Ce budget, voté en juin, est impacté par des 
dépenses imprévues suite à la Covid-19. 
Si certains postes liés au fonctionne-
ment des services municipaux et des 
lieux publics mis à disposition de la po-
pulation (électricité, chauffage, restau-
ration scolaire) sont en baisse, la com-
mune a dû faire face à des dépenses 
imprévues pour les achats de masques, 
de gel et surtout une hausse de la sub-
vention au CCAS afin de prendre en 
compte les besoins d’associations et 
autres aides à la population locale dans 
les besoins suite à la Covid-19.

Les dépenses liées au personnel 
seront sensiblement égales aux prévi-
sions 2019, tout en prenant en compte 
l’évolution des carrières des agents et 
en se donnant les moyens de continuer 
à structurer les services.

27 035 € de subventions sont attribués 
aux associations de la commune, 880 € 
aux associations hors communes aux-
quelles participent des Cotissois. Cer-
taines associations ont fait le choix de 
réduire ou de renoncer à leur subven-
tion du fait de la crise liée à la Covid-19.

  prévision de recettes  
de fonctionnement

Concernant les recettes, nous obser-
vons là aussi, des conséquences liées 
à la Covid-19, puisque certaines recettes 
sont en prévision à la baisse, comme la 
restauration scolaire, l’accueil périsco-
laire ou encore le centre de loisirs.

La hausse de la population (+2% en 
2019, +0,5% en 2020) induit de fait une 
hausse des recettes fiscales. Ainsi, la res-
source globale venant des impôts locaux 
augmente (hausse des « bases ») mais 
le conseil municipal a décidé de ne pas 
accroître les « taux ».

  investissements et subventions

Le niveau d’investissement est important pour l’année 2019. 27 opérations ont été menées au total. Bien que 
le taux de réalisation soit élevé (89,60%), les grands chantiers, dont les travaux se répartissent sur les années 
2019 et 2020, voient leur financement réparti sur deux ans, ce qui explique le fort montant de la colonne 
« reste à réaliser ». L’aménagement de l’avenue de la Boule d’Or, principal chantier de l’année 2020, représente 
environ 44% des investissements.

DÉpenses D’inVestisseMent

Budget  
total Réalisé engagé Reste à 

réaliser 2019
part réalisée  

et engagée

Bâtiments - Équipements publics 872 650 € 605 522 € 195 461 € 224 067 € 91,79%

Voiries - Espaces publics 853 585 € 301 973 € 446 237 € 488 389 € 87,65%

Diverses 382 200 € 303 579 € 43 297 € 67 296 € 90,76%

Subventions d'équipement 37 506 € 15 038 € 11 742 € 11 742 € 71,40%

total 2 145 941 € 1 226 112 € 696 736 € 791 494 € 89,60%

sUBVentions AUX inVestisseMents sUR l’AnnÉe 2019 

Budget  
total Réalisé Reste 

à réaliser % cA/Bp

Études d'urbanisme 13 416 €           7 000 €          6 416 € 52,18 %

Aménagement rue du Colombier      32 000 €                       -                        -   0 %

Pôle école élémentaire/salle des fêtes     158 081 €       129 830 €        28 331 € 82,13 %

Pôle bâti sportif      20 043 €         20 043 €                      -   100 %

Rue Bellevue      24 514 €         24 514 €                      -   100 %

Rue de la Boule d'Or      75 000 €         22 500 €        52 500 € 30 %

Boulodrome Saint-Solen        1 500 €           1 394 €                      -   92,93 %

Aménagement rue Charles de Gaulle      23 740 €                       -          23 740 € 0 %

Chaufferie bois        6 237 €                       -            6 237 € 0 %

total      354 531 € 205 281 € 117 224 € 57,90 %

 www.lanvallay.fr
informations mUniCiPales

 www.lanvallay.fr
informations mUniCiPales
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              Une rentrée  
estivale pour  
Dinan Agglomération
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Les investissements 2020 verront des 
travaux déjà validés en 2019 se termi-
ner, comme notamment l’aménage-
ment de l’avenue de la Boule d’Or ou 
du jardin public, ou bien encore l’ex-
tension du boulodrome de Saint-Solen. 
Les restes à réaliser de 2019 atteignent 
un montant de 790 000 €.

Au total, le volume d’investissement atteint 
1 893 276 €, sensiblement égal au total 
d’investissement de 2019 (1 977 771 €).

Dans la continuité de 2019, de nombreux 
travaux en régie seront au programme, 
comme l’aménagement intérieur du bou-
lodrome de Saint-Solen, des travaux inté-
rieurs à La Poste ou encore à la Salle des 
Chais ou à la salle des fêtes de Tressaint.

Du fait du report de lancement des pro-
jets de la nouvelle équipe, les subventions 
aux investissements seront parfois repor-
tées en 2021 et donc moindres en 2020.

8
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projets avec des communes voisines, en 
comités plus restreints. Ils présenteront 
l’avantage de mutualiser les réflexions sur 
des sujets variés, comme peuvent l’être 
les liaisons douces mais aussi le Dinamo, 
la question primordiale des ressources 
vertes, appelées à tort « déchets verts », 
mais aussi la question des infrastructures, 
la culture au sens large, la petite enfance 
et l’enfance et pourquoi pas les dispositifs 
pour accompagner la jeunesse et la paren-
talité, etc.

Je souhaite souligner aussi que Dinan 
Agglomération ne se définit pas qu’au 
travers de ses élu.e.s mais aussi de ses 
agents que j’ai déjà eu l’occasion de 
rencontrer sur des sujets dont les com-
pétences sont partagées avec l’Agglo-
mération : par exemple avec le Conseil 
d’Énergie Partagée pour faire un bilan 
de nos consommations en énergie et 
nous aider à trouver des pistes pour les 
réduire.

Venez nombreux au prochain conseil 
communautaire !

Mathilde pillot,  
conseillère déléguée aux  

transitions, énergie  
et alimentation 

Outre les conseils communautaires aux-
quels nous sommes conviés une fois 
par mois - les lundis soirs, rappelons 
qu’ils sont ouverts au public -, nous al-
lons aussi siéger dans l’une de ces cinq 
commissions thématiques : l’aménage-
ment du territoire, le développement 
du territoire, la question des ressources, 
la prospective et les finances, et enfin 
regroupées la cohésion sociale et la ci-
toyenneté. Nous avons réélu M. Lécuyer 
à la présidence (maire de Saint-Pôtan) et 
les 15 vices-présidents lors du premier 
conseil communautaire du 16 juillet. 
Bruno Ricard est devenu vice-président 
en charge du pilotage stratégique de la 
ressource en eau. Signalons, parmi les 
petits changements, la création d’une 
vice-présidence agriculture et mer, à sa 
tête M. Gautier, maire d’Evran, qui était 
lors du mandat précédent conseiller 
délégué en charge du Plan Alimentaire 
Territorial (PAT). 

Nous aurons notre place aussi dans les 
réunions dites de secteur, ouvertes plus 
largement à l’ensemble des élus muni-
cipaux, qui seront transversales et per-
mettront de partager des dossiers et des 

Vous pouvez retrouver  

les 15 vices-présidents  

de Dinan Agglomération sur :  

www.dinan-agglomeration.fr/ 

Actualites/Elections-du- 

President-et-des-Vice-President-e-s-

Conseil-Communautaire-du-16-juillet 

nous sommes trois élu.e.s de lanvallay à représenter 
notre commune parmi les rangs des conseillers 
communautaires : Bruno Ricard, cécilia guigui- 
Delaroche et moi-même. l’agglomération de Dinan 
présente une assemblée largement renouvelée  
- 47 nouveaux conseillers sur 92 (dont 27 nouveaux 
maires) -, rajeunie et féminisée (32) pour ce nouveau 
mandat de six années à travailler ensemble  
avec les 63 autres communes 
de Dinan Agglomération.

sUBVentions AUX inVestisseMents
sUR l’AnnÉe 2020

Étude d'urbanismes    6 416 € 
Aménagement  
rue du Colombier            13 000 € 

Pôle école élémentaire/ 
Salle des fêtes            28 331 € 

Rue de la Boule d'Or            52 500 € 
Aménagement quartier  
des Chevrins            61 845 € 

Aménagement rue  
Charles de Gaulles            23 740 € 

Chaufferie bois              6 237 € 

pRincipAles DÉpenses 
D’inVestisseMent pRÉVUes en 2020

Bâtiments et équipements 
publics dont : 323 849 €

Études pour le centre 
technique municipal 12 780 € 

Travaux de la salle des fêtes 53 492 € 

Fin des travaux du 
boulodrome de Saint-Solen 141 150 € 

Travaux des bâtiments 
communaux 24 789 €

Voiries - espaces publics 
dont : 1 127 589 €

Totalité des travaux  
de la Boule d’Or 450 637 € 

Aménagement et travaux  
du jardin public 66 600 € 

Fin de l’aménagement du 
quartier des Chevrins 317 915 € 

Étude et travaux de la rue  
de la Ville-ès-Oliviers 43 877 € 

Divers travaux de voiries 104 000 € 

opérations diverses dont  : 398 595 € 

Acquisition de véhicules 
techniques 165 000 € 

Acquisition de matériel pour 
les services municipaux 62 242 € 

Acquisition de terrains 88 713 € 
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Demandes de permis de construire
du 11 janvier au 6 août 2020  

  BARBE Lénaïck  
6 rue de la Madeleine, Plancoët 
3 rue du Bocage Tressaint  
Maison individuelle

  PAUSE Marie-Arlette  
720 Couaqueux, Les Champs Géraux  
Lot 14 les Grands Chênes 2, Tressaint, 
Maison individuelle

  GIGAUD JARNY Elric Bettina  
5 allée de l’Aubépine, la Chapelle aux 
Fitzmeens - Lot 2 les Grands Chênes 2 
Tressaint - Maison individuelle

  Région Bretagne  
283 avenue du Général Patton, Rennes  
Écluse chemin de halage 
Aménagement des locaux  
pour le personnel saisonnier

  GUILLET Régis et Florence  
15 rue Berthe Morisot, Lanvallay  
4 rue Court Champ, Tressaint  
Maison individuelle

  GUILLET Régis et Florence  
15 rue Berthe Morisot, Lanvallay  
13 rue du Bocage, Tressaint 
Maison individuelle

  GUILLET Régis et Florence  
15 rue Berthe Morisot, Lanvallay  
21 rue Court Champ, Tressaint 
Maison individuelle

  GUILLAUME Michel et Chantal  
61 rue Jules Ferry, Chatou  
La Touche - Extension

  LEQUERTIER Florence  
La Quinardais, Saint Samson  
15 rue du Court Champ, Tressaint 
Maison individuelle

  HATTAIS Marylène  
12 la Gaudière, Saint Samson  
15 rue du Court Champ, Tressaint  
Maison individuelle

  CHOLLET Michel  
35 avenue des Tilleuls, Lanvallay  
32 rue des Chevrins 
Maison individuelle

  RIBETTE MAUDY Kévin et Estelle  
14 cité des Charrières, Quévert 
6 rue du Court Champs, Tressaint   
Maison individuelle

  ETIENNE Aurore  
1 rue Charles de Gaulle  
Rénovation du salon de coiffure  
et de l’appartement

  JOULAN Patrick et Blandine  
4 rue de la Tour d’Auvaugour, Dinan  
15 rue du Bocage, Tressaint  
Maison individuelle

  JOULAN Patrick et Blandine  
4 rue de la Tour d’Avaugour, Dinan  
17 rue du Bocage, Tressaint  
Maison individuelle

  PUAUD Freddy et Janique  
Rue des églantines, La Richardais  
Rue Maurice Ravel 
Maison individuelle

  DELAHAYE Norbert et Martine  
23 rue du Champs Thébault, Tressaint 
Maison individuelle

  DESPOULAINS Christophe et Stéphanie  
23 rue des Rochettes 
Maison individuelle

  PACHOLSKI Patrick et Sylvie  
2 impasse Lecomte de Lisle, Dinan 
19 rue du Court Champ, Tressaint 
 Maison individuelle

  SCI TRL LABBE Romain  
52 rue la Quinardais, Saint Samson  
ZAC La Jaunais  
Bâtiment artisanal de paysagiste

  DELAHAYE Cyrille  
23 rue des Champs Thébault, Tressaint  
19 rue des Bocages, Tressaint  
Maison individuelle

  GUINDE Régis  
13 avenue de Beauvais  
Les Chanteries, Tressaint  
Modification des ouvertures, des 
matériaux de façade et de la toiture

  GAEC de Chantoiseau  
Le Domaine Saint Piat 
Appentis + fosse en béton

  BLIN René  
78 rue Saint Malo, Dinan  
30 allée des Lilas 
Maison individuelle

  BELLEBON Pauline  
26 La Ganterie, Saint Helen  
36 rue Camille Saint Saens   
Maison individuelle

  ARMORBATI  
33 avenue René Cassin, Dinan  
12 rue des Fougères 
Bâtiment à usage de bureaux

  NEOTOA  
41 bd de Verdun, Rennes  
Lotissement le Clos des Ormeaux  
Création de 8 logements intermédiaires

lanvallay maGaZine

L’application du PLUi et le rôle des services  
pour mener à bien vos projets

de modifications est en cours mais ne 
concerne que des erreurs de plume et des 
corrections identifiées lors de l’enquête 
publique. Les communes de l’agglomé-
ration seront associées à une deuxième 
phase de modifications qui démarrera en 
septembre prochain.
L’application et le respect de ce règle-
ment reposent sur les services instruc-
teurs de Dinan Agglomération et de la 
commune de Lanvallay. 
Les élus sont également garants de son 
application. L’équipe municipale s’at-
tache à préserver la qualité de l’espace 

La période du confinement a nécessité 
une nouvelle organisation pour les ser-
vices urbanisme de la mairie de Lanvallay 
et de Dinan Agglomération. Grâce au télé-
travail, l’instruction des différents permis 
de construire, des déclarations préalables 
et des autres certificats d’urbanisme a pu 
être menée dans les délais habituels.
Le nouveau Plan Local d’Urbanisme in-
tercommunal (PLUi) est applicable depuis 
le mois de février dernier. Après quelques 
mois d’application, il apparaît nécessaire 
de faire des ajustements au niveau du rè-
glement et des plans. Une première phase 

UrBanisme

public et du patrimoine architectural de 
la commune. Dans ce cadre, il n’y a pas 
un seul point de vue. C’est pour cette 
raison que les services et élus en charge 
de l’urbanisme sont disponibles pour 
échanger avec les Cotissois sur les ques-
tions suscitées par certains projets. De 
cette façon, les projets peuvent se réali-
ser dans le respect du règlement, en pré-
servant la qualité de l’espace public et en 
respectant les objectifs des particuliers 
qui les portent.

Haude lecointre,  
maire-adjointe à l’urbanisme

www.lanvallay.fr
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Les travaux réalisés

  le boulodrome  
de saint-solen

Les travaux de rénovation et d’agrandis-
sement du boulodrome de Saint-Solen, 
qui se situe derrière l’ancienne école, 
commencés en janvier sont désormais 
achevés. L’Amicale Bouliste de Lanval-
lay (ABL) prendra possession des lieux 
en octobre et les cinq nouveaux ter-
rains intérieurs - uniquement dédiés à 
la Boule Bretonne - seront disponibles. 
L’aménagement extérieur, (restaura-
tion de deux terrains de boules « clas-
siques », sanitaires, parking et clôture), 
sera réalisé ultérieurement par le ser-
vice technique. À court terme, le préfa-
briqué voisin sera voué à la démolition 
ainsi que le boulodrome du centre-ville.

Nous souhaitons un heureux aménage-
ment aux boulistes.

  l’aménagement de  
l’avenue de la Boule d’or 

La première phase du chantier de ré-
novation de l’avenue de La Boule d’Or 
s’est achevée fin juin. Il y a désormais 
un nouveau revêtement noir pour la 
voie de circulation et un autre couleur 
sable pour les trottoirs. Les places de 
stationnement ont été refaites. Les 
nombreuses plantations de vivaces et 
de jeunes arbres agrémentent les lieux.

La deuxième phase de rénovation qui 
concerne le tronçon allant jusqu’à la 
route de Dol, a commencé mi-sep-
tembre et sera terminée début octobre. 
Le budget de cette rénovation s’élève à 
325 000 € HT.  

La circulation de l’avenue est désor-
mais en zone 30 avec priorité à droite. 
Les panneaux définitifs seront instal-
lés à la fin du chantier en octobre.

travaUx

les travaux, un temps suspendus ou décalés par le confinement,  
ont repris de plus belle à la fin du printemps.  
les derniers chantiers se terminent à la rentrée.

  l’aménagement  
du quartier des chevrins

Les travaux de voirie du quartier des 
Chevrins (allée des Charmilles, allée 
des Fusains, allée des Lilas, allée des 
Glycines et une partie de l’allée des Li-
las) réalisés par l’entreprise Colas sont 
terminés.

Ces travaux ont permis de contrôler le 
réseau d’eaux usées, ainsi que les bran-
chements des eaux pluviales de chaque 
propriété. 

La végétalisation des espaces verts sera 
faite par les services communaux.

La circulation sera apaisée et partagée 
par les piétons, 2 roues et voitures pour 
le bien-être de tous.

  l’aménagement  
de Ville-ès-oliviers

L’aménagement de la rue de la Ville-
ès-Oliviers au niveau de l’impasse des 
Douets sera réalisé par l’entreprise 
Lessard TP et durera un peu moins de  
deux mois :
  La première phase « terrassement & 
hydraulique » a commencé le 7 sep-
tembre et se terminera le 30 du mois.
  La seconde phase « voirie » suivra du 
1er au 23 octobre.

La circulation sera interdite sauf aux 
services d’urgence et aux riverains pour 
la période du 7 septembre au 30 octobre.

L’accès au chemin de randonnée des-
cendant vers la Rance sera également 
interdit pendant la période des travaux.

lanvallay maGaZinelanvallay maGaZine

www.lanvallay.fr
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    Fonds régional  
covid-Résistance

Le Fonds régional Covid-Résistance per-
met aux petites entreprises et aux asso-
ciations de bénéficier d’une avance rem-
boursable. Le dispositif est accessible sur : 
www.bretagne.bzh/aides/fiches/covid19-
fonds-covid-resistance

    Fonds de solidarité  
Volet 2 Région

Le Fonds de Solidarité Volet 2 Région 
a pour objectif d’accompagner les très 
petites entreprises les plus touchées par 
les conséquences économiques, finan-
cières et sociales de la crise sanitaire de la 
Covid-19. Le dispositif est accessible sur : 
www.bretagne.bzh/aides/fiches/covid19-
fonds-de-solidarite-volet-2-region 

Dinan Agglomération  
et la Région Bretagne  
accompagnent les acteurs économiques
l‘agglomération poursuit et renforce son soutien aux acteurs économiques du territoire  
pour les accompagner dans l’évolution de leur activité,  
pour les soutenir face aux conséquences de la crise sanitaire de la covid-19  
ou pour les informer sur les nombreux dispositifs d’aide existants.

vie éConomiqUe
www.lanvallay.fr

   pass commerce artisanat

Le Pass, dispositif d’aide à l’investissement des commerçants et artisans - a été revu pour 
permettre le financement de projets à partir de 3 000 € de travaux ou d’équipement (au 
lieu de 6 000 €), notamment des projets liés à la digitalisation des commerces.

 
Merci aux acteurs économiques de la commune 
pour leur mobilisation durant la période 
de confinement. Ils ont maintenu un lien 
indispensable avec la population en restant 
ouverts, en assurant leur service ou en étant  
nos relais pour la distribution des « sacs jaunes ».
Enfin, un grand merci à Mme Jouny pour  
la confection de masques qui ont pu être 
distribués à la sortie du confinement.

 
Vous pouvez retrouver sur une page dédiée  

du site internet de Dinan Agglomération  

une veille d’information sur les dispositifs  

mis en place pour accompagner et conseiller  

les chefs d’entreprise, commerçants et artisans :  

www.dinan-agglomeration.fr/ 

Economie-numerique/Developpement-Economique/

COVID-19-soutien-aux-entreprises 

Pour entrer en contact avec le service  

du développement économique :  

dev.eco@dinan-agglomeration.fr  

ou 02 96 87 70 33

José Pinto, conseiller délégué en charge des finances 

et de l’économie locale ainsi que l’ensemble des élus 

membres de la commission économique peuvent se 

faire le relais de ces démarches d’accompagnement et 

de conseils. N’hésitez pas à prendre contact avec eux.
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Focus sur…  
le Fablab Armorlab

la période de confinement a 
mis sous les projecteurs l’une 

des nombreuses activités du 
Fablab. en quelques semaines, 

l’association cotissoise a fait 
tourner 15h par jour et sept 

jours sur sept ses machines pour 
produire plus de 3700 visières de 

protection. Au total,  
ce sont 99 entreprises comme  

les gavottes ou cordon 
electronics, 203 particuliers,  

23 collectivités ou encore  
de nombreux professionnels  

de santé qui se sont fournis  
auprès de l’entreprise cotissoise.

Après cette période d’intense activité, 
retour avec Marcel Fily, son président sur 
un lieu où les adhérents partagent autant 
des activités, une culture de l’innovation 
qu’une démarche éthique et des valeurs. 

Parmi les participants de l’été, Tristan, un 
étudiant cotissois qui poursuit des études 
en informatique à Bordeaux, est venu avec 
un ami pour fabriquer les pièces d’un jeu 
de société qu’ils viennent d’inventer. Au 
programme aujourd’hui, découpage des 
pièces en bois grâce au nouveau graveur 
découpeur laser qu’ils sont parmi les pre-
miers à utiliser. La machine, pilotée par 
informatique, découpe les pièces qu’ils 
ont préalablement modélisées par ordina-
teur. On essaie, on teste. Le plaisir se situe 
davantage dans le partage de réflexions, 
d’idées, de solutions techniques, que dans 
la recherche d’un produit fini . C’est aussi 
cela l’esprit Fablab.

Cet atelier de recherche, d’innovation, 
d’échange et de transmission permet de 
mettre en commun les idées de créations 
et des outils numériques sophistiqués 
pour créer rapidement des solutions 
techniques diverses. Le Fablab est aussi 
un outil pédagogique pour apprendre la 
robotique et la programmation.

Comme le montrent les nombreuses 
machines qui occupent la pièce (des 
imprimantes 3D, des scanners 3D petits 
et grands formats, une graveuse décou-
peuse laser, des fraiseuses CNC 3D et 
2D pour la fabrication de cartes électro-
niques, cinq postes informatiques...), 
l’éventail des activités du Fablab est très 
large et s’adresse à toutes et à tous, quels 
que soient ses centres d’intérêt, ses com-
pétences scientifiques ou la raison pour 
laquelle on franchit le seuil du lieu. Re-
pair’café propose aux adhérents et à ceux 
qui ne le sont pas de réparer des objets 
du quotidien. Ainsi, les outils de modé-
lisation et d’impression 3D permettent 
autant de mener le projet scientifique de 
son choix que de construire une pièce 
plastique pour réparer un hachoir ou un 
moulin à café. Ce ne sont évidemment 
pas les seules activités de l’association : 
« les gens viennent par curiosité pour 
les imprimantes 3D, et restent car ici ils 
s’amusent tout en apprenant à utiliser 
plein de nouvelles technologies ! ». Comme 
le souligne Marcel Fily, les propositions 
d’activités, diverses et nombreuses, 
poussent à la curiosité et à la créativité. 
Les adhérents se voient mettre à dispo-
sition des outils de création et mettre en 
œuvre des projets accompagnés.

L’association propose également des for-
mations en informatique, électronique 
et en création audiovisuelle. Marcel Fily 
et François Le Gallou, sont très présents 
pour accompagner chacun des visiteurs 
et leurs projets. 

le spectre des activités  
de l’association est large : 

Le Fablab donne rendez-vous aux Cotis-
sois curieux, scientifiques ou non, pour 
les accompagner ou leur faire des propo-
sitions de projets.

Pour les contacter : 06 80 14 55 04 
www.armorlab.fr
Page Facebook : Fablab Armorlab

thomas cassigneul, 
maire adjoint à la participation 

citoyenne et à la communication

Handylab
L’Handylab, piloté par Claire Kaplan,  

accompagne les projets innovants et 

créatifs en faveur des personnes han-

dicapées et de leurs aidants. Parmi 

ses dernières innovations écores-

ponsable : un porte verre universel 

adaptable pour fauteuil roulant, une 

remorque pour le canoë de Kevin 

Tavernier ou encore des lunettes de 

toilettes adaptées en collaboration 

avec l’IUT de Saint-Brieuc pour les 

hôpitaux de Rennes et de Saint-Malo.

Medialab
Le Medialab est la dernière activité en 

cours de développement. Le Fablab dis-

pose déjà de matériel audiovisuel (camé-

ra, lumière) et son ainsi que d’un banc de 

montage. Il vous attend pour faire éclore 

vos projets.

greenlab
Le Greenlab multiplie quant à lui les pro-
jets en lien avec l’environnement et l’éco-
logie. Le programme « Precious plastic » 
permet de créer sa propre ressource à 
partir de déchet plastique. L’association 
développe également un process indus-
triel basé sur le recyclage du marc de café 
et de la sciure pour le transformer en 
bûchettes de combustible ayant de fortes 
capacités calorifiques. Autres pistes, le 
développement de la myciculture grâce 
à la récupération collective de substrat. 
Pour cela, l’association voudrait dévelop-
per les dispositifs de collecte.

lanvallay maGaZinelanvallay maGaZine



lanvallay maGaZine
13

lanvallay maGaZinelanvallay maGaZine

Vive les jardins nourriciers !
Il n’y a encore pas si longtemps, la 
plupart des habitants de nos villes et 
campagnes possédaient leur potager. 
Aujourd’hui, même si beaucoup d’entre 
nous avons un morceau de terrain (par-
celles privatives dans les lotissements, 
jardins privés), ils ne sont dédiés qu’au 
gazon et quelques plantes d’ornement. 

L’actualité nous a imposé cette période 
de confinement avec son cortège de 
contraintes : déplacements limités, com-
merces fermés, activité en berne mais 
avec en contrepartie plus de temps dis-
ponible !

Principal ingrédient pour le potager : 
un peu de temps à y consacrer, mais 
pas trop non plus pour garder le plai-
sir. Jardiner, c’est bon pour le moral, 
on est en extérieur, on fait une activité 
physique, ludique, utile et très concrète. 

Les enfants adorent. Voir se transfor-
mer une graine en légume, sortir de 
terre des patates, dénicher des fraises 
au milieu des feuillages reste magique. 
Un simple navet dans votre jardin avec 
son image pourtant dégradée, réveillera 
tout d’un coup vos papilles en arrivant 
dans votre assiette. Bien sûr cela de-
mande quelques connaissances, mais il 
y a autour de nous, des jardiniers avec 
un savoir incroyable qui sont prêts à le 
partager, il suffit de demander.

Un minimum de méthode et d’organi-
sation est nécessaire, mais rien d’insur-
montable si l’on commence modes-
tement. Faire son potager, c’est aussi 
apprendre à cuisiner des légumes frais 
et manger sainement puisqu’on aura 
évidemment pris la précaution de ne 
pas asperger sa production avec des 

produits toxiques. Derrière ces légumes 
se cache un désir de bien-être et aussi 
de partage. Toutes les conditions pour 
passer à table en bonne compagnie.

Quelques lectures de choix pour se lan-
cer ou développer son activité : Le pota-
ger selon Xavier de Xavier Mathias (ed. 
Flammarion). Le guide du jardin bio de 
Jean-Paul Thorez (ed. Terre vivante).

Le choix de la fauche tardive 
En plus de participer au bien-être 
animal et végétal, cette gestion écolo-
gique fait gagner un temps précieux 
aux jardiniers de la commune. 
Source d’équilibre, ces pratiques se gé-
néralisent sur tout le territoire. N’hési-
tez donc plus : inspirez-vous de cette 
démarche résolument engagée, si vous 
êtes l’heureux possesseur d’un jardin. 
Prochainement, nous recenserons ces 
espaces de réservoirs de biodiversité 
pour les cartographier. 

Issue de plusieurs constats en terme 
d’écologie et d’économie, elle permet 
d’accueillir une biodiversité (faune et 
flore) très souvent mise à mal dans les 
secteurs urbanisés. Il ne s’agit donc pas 
d’un laisser-aller, mais d’un engage-
ment de la commune du même ordre 
que la préservation de la trame verte et 
bleue dans les documents d’urbanisme.
Deux fauches sont effectuées dans la 
saison : en juin et septembre.

Orange Pippin, De l’Estre, Gravens-
tein, Idared, Jonagold, Jonagored, Jona-
than, Kidd’s Orange Red, Melrouge, 
Melrose, Pomme d’Orange d’Ille-et-
Vilaine, Queen Cox, Querina florina, 
Reine des Reinettes, Reinette Bauman, 
Reinette Blanche du Canada, Reinette 
d’Anjou, Reinette de France, Reinette 
Descardre, Reinette du Mans, Reinette 
Grise du Canada, Verdin d’Automne, 
Vista Bella. 
Ce verger sera un support pédagogique 
pour l’école maternelle qui en avait fait 

la demande pour les enfants. Pour mé-
moire, ils avaient participé à sa planta-
tion en novembre dernier.

En partenariat avec l’association des 
Mordus de la pomme, 29 pommiers 
francs ont été plantés cet hiver dans ce 
jardin. 30 autres viendront compléter 
ce cheptel à l’automne prochain. Tous 
ont été greffés en sortie de confine-
ment, avec les précautions d’usage, 
avec des membres de l’association. Les 
variétés sélectionnées sont de consom-
mation courante : Belchard, Belle 
de Boskoop gris, Belle de Boskoop 
rouge, Belle de Pontoise, Bénédictin, 
Chailleux, Court Pendu Rouge, Cox’s 

Un verger dans le jardin du pôle sportif 

www.lanvallay.fr
CADRE DE VIE

 
Face à l’énorme chute  

de la biodiversité,  

les gestion différenciée 

devient une priorité !
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La période de confinement a interrogé notre 
manière de vivre... et de se déplacer. Depuis la 
fin du mois d’août, un plan mobilité douce a 
été déployé à travers les rues de la commune. 
Un balisage au sol, le marquage de voies réser-
vées et une signalisation spécifique facilitent 
la pratique du vélo entre et dans les bourgs 
de la commune en dessinant des itinéraires 
sécurisés. Il s’agit d’une première étape de 
la réflexion que nous voulons mener avec 
vous sur les mobilités quotidiennes. Les mar-
quages, encore jaunes, restent provisoires. 
Cette approche évoluera aussi avec vous ! 
Si vous avez des idées et remarques, si vous 
souhaitez de l’aide pour mettre en place un 
système vélobus, n’hésitez pas à nous sollici-
ter ! Un groupe de projet « mobilités locales » 
va se mettre en place en cette rentrée : n’hési-
tez pas à manifester votre intérêt.

    De la route... à la rue :  
changement de culture,  
des routines et des évolutions 
règlementaires

Le partage des voies de circulation entre cyclistes 
et automobilistes nécessite de suivre quelques 
règles. Les règles évoluent pour mieux partager 
l’espace public

Retrouvez ces schémas pour devenir des uti-
lisateurs experts de nouveaux aménagements 
communaux et pour garantir la sécurité des cy-
clistes. Telle est la philosophie du code de la rue : 
protéger d’abord les usagers les plus vulnérables. 

thierry nicolas, maire-adjoint  
aux cadre de vie, itinéraires doux  

et à la transition énergétique

Tous en selle ! Le déploiement 
du plan mobilité douce 

Créons 
ensemble de  
la ressource 
verte 
La période hivernale est propice aux 
travaux de jardin et de taille en particu-
lier. C’est une forme de gâchis de mettre 
en déchetterie ces coupes de branches. 
En effet, une fois broyés, vos « déchets 
verts » deviennent rapidement des  
« ressources vertes ».

Les Bois Rameaux Fragmentés (BRF) 
sont une formidable ressource pour 
vos jardins car ils recréent l’humus 
forestier. Les BRF permettent d’agir 
rapidement sur l’érosion. Dans un pre-
mier temps ils stimulent fortement la 
vie du sol (champignons, vers de terre). 
Ensuite ils permettent de remonter le 
taux d’humus cinq à dix fois plus rapi-
dement qu’avec du fumier. 

Les BRF permettent aussi une meil-
leure gestion de l’azote en transformant 
l’azote minéral en azote organique. Cet 
azote sera retenu dans les 15 premiers 
centimètres du sol, là où les plantes en 
ont besoin. 

Quant au mycélium (filament blanc), il 
stimule l’activité biologique du sol. Vive 
le broyage ! Pour mettre la démonstra-
tion en pratique, nous vous proposons 
de faire broyer en décembre vos « res-
sources vertes » aux services techniques 
municipaux. 

thierry nicolas, maire-adjoint  
au cadre de vie, itinéraires doux 

et à la transition énergétique

www.lanvallay.fr

 
La commune de Lanvallay vous 
proposera de broyer vos végétaux 
samedi 12 décembre aux services 
techniques de Lanvallay entre 9h et 12h.
Pour le bon déroulement de cette 
opération, il faudra vous inscrire en 
mairie à partir du 15 novembre en 
laissant vos coordonnées.

En fonction du nombre d’inscrits, 
nous validerons votre participation. 
Il vous faudra simplement préparer 
vos branches à broyer d’un diamètre 
maximum de 5 cm et de les 
transporter aux services techniques.
Notre responsable espaces verts 
Julien Adondi, vous remettra ensuite 
les copeaux issus du broyage.

 
Équipons-nous  
ensemble !
Nous nous proposons 

d’organiser un achat 

groupé de vélos à 
assistance électrique.

Pour rejoindre un futur 

achat collectif,  
signalez-vous en mairie !

garantissons ensemble la propreté  

des espaces publics 

On le sait, le civisme, en ce qui concerne les déjections canines, 

n’est pas la priorité de certains maîtres de chiens qui laissent leurs 

compagnons à quatre pattes souiller allègrement les trottoirs. En 

regardant ailleurs le plus souvent. L’espace public n’est pas une dé-

charge. Des habitants signalent régulièrement ce genre de méfaits 

à Saint-Solen, Tressaint et Lanvallay. Cette attitude irresponsable 

fait émerger des colères dont nous pourrions tous bien se passer. 

Question de bonne volonté. 

Un petit sac et on ramasse ! Pas très compliqué quand même...
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Pluie du 17 juin,  
retour sur un  
événement exceptionnel
Mi juin plus de 190 mm de précipitations se sont abattues en une semaine dont 40 
mm le 17 juin au soir, occasionnant des phénomènes et dégâts jamais observés. Vous 
avez été 91 à nous contacter, parfois en nous fournissant des photos et vidéos très par-
lantes, dont 46 situations d’inondation subie dans vos maisons. Vos témoignages ont 
étayé notre demande de reconnaissance en catastrophe naturelle, dont l’instruction 
par l’État est encore en cours. 
Assez vite nous avons pu distinguer quatre situations types, et engager certaines dé-
marches. Il faut tout d’abord avoir en tête que lors de telles pluies, ce n’est plus le réseau 
pluvial seul qui achemine l’eau, mais inévitablement l’espace public dans son ensemble.

1.  Tout d’abord, comment diminuer les ruissellements ? Un sujet important du 17 juin 
a été le ruissellement des parcelles agricoles. Dès la semaine suivante des discussions 
ont démarré avec des exploitants, et avec l’expertise du service de Dinan Aggloméra-
tion chargé de ce sujet. L’appui de la chambre d’agriculture permettra aussi de trouver 
des solutions simples pour notamment éviter les parcelles de maïs trop vastes d’un 
seul tenant (douves stockantes, remises en prairie d’une partie, haies/talus etc...). Une 
démarche s’enclenche en lien étroit avec la commune de Saint-Hélen, avec laquelle 
nous partageons le bassin versant du Gué Parfond. C’est en effet sur ce bassin ver-
sant que les incidents les plus spectaculaires se sont produits, de Tressaint à Saint-
Solen et Saint Piat. 

2.  Les réseaux publics eux-mêmes sont correctement dimensionnés (on sait par 
exemple qu’aucun réseau n’aurait pu absorber le débit observé rue de la Fontaine 
Barre, sauf à faire au moins 1m50 de diamètre !...). Toutefois certains busages d’en-
trées de propriétés se sont avérés bouchés ou insuffisants, or leur entretien, que ce 
soit le long d’une voie départementale ou communale, est toujours à la charge de 
l’habitant desservi : des rappels et conseils doivent être donnés en ce sens.

3.  En certains points, le captage des eaux pluviales (nivellement de l’espace public, 
saignées vers les fossés le long de routes, grilles, avaloirs) doit être amélioré par la 
commune. La pluie du 17 juin était hors norme et n’aurait pas pu de toute façon 
être captée normalement. Mais nous avons avec vous identifié une série de points 
sur lesquels le captage de l’eau devra-t-être plus efficace ou revu, pour minimiser le 
risque d’entrée d’eau vers les propriétés privées. 

4.  Quelques maisons situées « sur le chemin de l’eau » et notamment dans des points 
bas critiques doivent quoiqu’il en soit se protéger. En cas de ruissellement excep-
tionnel tel qu’observé ce jour-là, l’eau risque toujours de s’y accumuler et de repré-
senter un danger. Ces protections sont du ressort des propriétaires, certains nous 
ont fait part de leur approche et pourront diffuser leur témoignage. Bien sûr, dans 
l’urgence du 17 juin, la commune a aussi pris sa part en intervenant sur quelques 
situations. Dans certains cas, vous avez observé que des boudins-sacs de sable ont 
suffi à vous protéger en rehaussant le seuil au niveau du portail. Il est à noter que 
ce sujet rejoint le risque d’inondation par la Rance tel qu’observable en bas de la rue 

Anne voire au Port : dans ce cas, les protections à envi-
sager peuvent être des batardeaux aux portes d’entrée, 
comme à Plancoët aux abords de l’Arguenon.

Pour tout ceci, la nouveauté pour les services de la com-
mune est de travailler désormais avec le « système d’in-
formation géographique » de Dinan Agglomération, 
qui permet de cartographier les choses et ainsi d’avoir 
une connaissance et une cohérence globales.

Bruno Ricard, maire  
et guylain carer, 2ème adjoint,  

aux travaux et à l’entretien du quotidien

le « cédez-
le-passage 
cycliste  
au feu rouge » 

Il fait partie des outils permettant de 
faciliter la circulation des cyclistes.
Moyennant la mise en place de la 
signalisation adaptée (panonceaux pla-
cés sous le feu tricolore ou feux jaunes 
clignotants représentant une silhouette 
de vélo et indiquant par une ou des 
flèches la ou les directions autorisées), il 
permet aux cyclistes de franchir le feu 
rouge sans marquer l’arrêt sous réserve 
de céder le passage à tous les usagers, 
en particulier les piétons, bénéficiant 
du feu « vert ». Le feu rouge devient un 
cédez-le-passage pour les cyclistes pour 
la ou les directions indiquées.
Il responsabilise les cyclistes qui choi-
sissent le moment opportun pour s’in-
sérer de manière sécuritaire dans le car-
refour, sans gêner les autres usagers et 
ainsi contribue à fluidifier la circulation.

Une position 
avancée 
plus sûre  

Le code de la route évolue avec le sas 

cycliste, un espace réservé aux cyclistes. 

Il est placé juste avant les feux tricolores 

et est délimité par une ligne pointillée 

en amont de laquelle les véhicules moto-

risés doivent s’arrêter. Un pictogramme 

vélo est également marqué au sol. Il a 

pour objectif d’améliorer les conditions 

d’attente et de redémarrage des cyclistes. 

Il offre une position avancée pour être 

plus visible et évite par exemple de se 

retrouver caché dans l’angle mort des 

véhicules qui tournent. Combiné avec 

le cédez-le-passage cycliste, il facilite le 

mouvement à gauche en se plaçant cor-

rectement avant que la circulation ne 

redémarre. Enfin, il éloigne les cyclistes 

des pots d’échappement.

le chaucidou ou chaussée  

à Voie centrale Banalisée (cVcB)  

La CVCB est une chaussée sans marquage axial 

dont les lignes de rive sont rapprochées de son axe.

Les véhicules motorisés circulent sur une voie centrale bidirectionnelle 

et les cyclistes sur les parties revêtues de l’accotement appelés rives.

La largeur de la voie ouverte aux véhicules motorisés est insuffisante 

pour permettre le croisement, ces derniers empruntent donc la rive 

lorsqu’ils se croisent, en vérifiant auparavant l’absence de cyclistes.
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Les missions  
argent de poche  
de l’été 
Comme chaque année, les missions 
argent de poche se sont poursuivies lors 
des vacances scolaires, uniquement sus-
pendues le temps du confinement. Ou-
vertes aux jeunes de la commune âgés de 
16 à 18 ans, elles permettent de réaliser 
des missions de service public de 3 heures 
contre une indemnité de 15 €. 
Au programme cette année : entretien des 
chemins, classement à la bibliothèque, 
archivage à la mairie, peinture du pôle 

Des activités estivales variées  
et conviviales au centre de loisirs 

Retour vers la grande odyssée de l’été ! 
En juillet, les enfants se sont donnés 
rendez-vous au Mont Olympe pour 
remonter le temps et découvrir la my-
thologie grecque. Invité à monter à bord 
de la trière, chacun a pu rejoindre son 
équipage : 3/6 ans « Les Dryades », 6/9 ans 
« Les Centaures », 9/11 ans « Les Titans ».
Chaque semaine, ils abordaient une nou-
velle légende à travers les grands héros. 
D’Hercule à Pégase, en passant par l’antre 
de Médusa, en naviguant auprès d’Ulysse, 
le voyage aura été très éprouvant.
« Avides de pouvoirs et de gloire », les 
enfants ont créé leur parcours hebdoma-
daire et réalisé de nombreux défis pour 
entrer dans la légende.
Comme prévu, ils n’ont pas dérogé aux 
sorties : Parc Ange Michel, Cobac Parc 
et aquarium pour les attractions… ou 

encore Forêt de Tressaint et de Pleslin 
pour apprécier la nature environnante 
en compagnie de la Maison de la Rance.
Des artistes sont également venus à 
leur rencontre pour partager passion et 
savoir-faire. Nous avons accueilli la Pote-
rie de Sandra (Corseul) et la maison de la 
Harpe (Dinan).
Enfin, Les Titans occupaient le local 
jeunes cette année. Ce lieu aménagé les 
a conquis et leur a permis d’organiser 
chaque jeudi soir une veillée renommée 
« L’Ambroisie Party ».

Au mois d’août, changement d’organi-
sation et de programme. Les enfants ont 
été répartis en deux groupes distincts car 
les effectifs étaient moins importants. 
Les enfants ont pu participer à des acti-
vités aux jardins de Brocéliande à Bréal-
sous-Montfort, prendre la direction de 
l’étang de Bétineuc pour un après-midi 
de baignade ou participer à des ateliers 
de la Maison de la Rance. 
Dernière activité très originale du pro-

gramme : une rencontre avec Elsa Giron-
din, artiste sculptrice en résidence, pour 
un atelier de pratique artistique. Les par-
ticipants ont pu découvrir la sculpture 
puis réaliser une création individuelle. 
Les enfants ont largement apprécié l’acti-
vité.

Du fait de la mise en place du protocole 
sanitaire, le local jeunes a fonctionné 
de manière réduite durant l’été. 
Mise à disposition à un groupe du centre 
de Loisirs en application du protocole 
sanitaire au mois de juillet. Alan Cheves-
trier a toutefois pu proposer aux 12-15 
ans des sorties les vendredis du mois de 
juillet, notamment grâce à l’acquisition 
du minibus par la commune. La der-
nière semaine d’août, l’accueil a de nou-
veau été possible du lundi au vendredi 
après-midi. Rendez-vous est pris avec 
les jeunes de la commune pour les pro-
chaines vacances de la Toussaint.

Après un printemps déjà très dense où le service enfance-Jeunesse s’est 
pleinement mobilisé auprès des équipes enseignantes pour permettre le retour des 
enfants à l’école, place au programme estival du centre de loisirs qui a pu accueillir 
jusqu’à 50 enfants par jour en juillet et jusqu’à 30 enfants par jour en août.

les élus profitent de ces quelques lignes pour remercier l’ensemble des 
personnels du service enfance-Jeunesse qui ont joué un rôle indispensable 
dans l’invention et la mise en œuvre de ces trois rentrées scolaires appliquant 
des protocoles sanitaires différents.

sportif ou encore aide à la préparation de 
la rentrée dans les écoles. 
Témoignage d’Aëla Morvan, jeune ba-
chelière et désormais étudiante en espa-
gnol et en sciences politiques, qui a no-
tamment participé lors des vacances de 
février : « je suis contente de l’expérience. 
J’ai essentiellement participé à la mairie 
où j’ai fait de la saisie sur tableur et de 
l’archivage. J’ai pu apprendre à utiliser ce 
logiciel et acquérir des compétences pour 
de futurs emplois d’été ».

Les agents et les élus qui ont encadré 
ces missions ont à chaque fois salué le 
sérieux et l’investissement des jeune.s 
participant.e.s.
Les jeunes intéressés n’ayant pas encore 
participé au dispositif peuvent encore 
s’inscrire pour les prochaines sessions à 
l’accueil ou sur le site internet de la mairie 
(www.lanvallay.fr/local-jeunes-16-ans).

Les participants aux missions de juillet 

accompagnés d’Alan Chevestrier



17
lanvallay maGaZine lanvallay maGaZine

enfanCe
www.lanvallay.fr

La rentrée  
à l’école de la Farandole

Une cour transformée  
pour la rentrée 
C’est une cour transformée qui a accueil-
li les élèves de l’école élémentaire des 
Colibris à cette rentrée. Deux nouveautés 
de taille : un garage à vélos et l’installa-
tion tant attendue de la « cabane bulle » 
du sculpteur Nicolas Guéguen.
Suite à la demande de plusieurs parents 
d’élèves et de leurs représentants, la 
mairie a mis en place un garage à vélo à 
l’intérieur de la cour. Nous espérons que, 
dans la dynamique du plan vélos où de 
nombreux aménagements convergent 
vers l’école, il encouragera les enfants à 
venir davantage à deux roues en classe. 
Le lundi 10 août, un convoi exception-

La rentrée  
à l’école  
des Colibris 
Cette année scolaire, l’école élémentaire 
(du CP au CM2) accueille 203 élèves ré-
partis en neuf classes. L’équipe des pro-
fesseures est complétée par deux nou-
velles enseignantes Mmes Pillot et Revel. 
Mme Halter est toujours en charge de la 
direction de l’école. 
Mme Pierre, AESH, retrouve l’école. Elle 
sera accompagné par Mme Mallet.
Du fait de la situation sanitaire, les pro-
jets restent en suspens. Les enseignantes 
poursuivront la réflexion et le travail 
menés depuis l’année dernière sur l’amé-
nagement de la cour.

Les professeurs de l’école maternelle accueillent Mmes Joubin et 
Pillot, en charge d’une classe de moyenne section et grande sec-
tion. Quatre ATSEM et deux AESH (Accompagnement des Élèves 
en Situation de Handicap) complètent l’équipe qui accueille cette 
année 99 enfants répartis en quatre classes.
L’école reste dirigée par Mme Halochet. Côté projet : un projet de 
l’aménagement de la cour, une production de Land Art et la partici-
pation à « bricole d’école » sur le thème : « Comment transporter de 
l’eau ? ». D’autres projets viendront s’ajouter durant l’année.

nel a permis la livraison de la « cabane 
bulle ».  L’artiste Nicolas Guéguen, avec 
la participation des enfants de l’école, a 
consacré 700 heures à la réalisation de 
cette sculpture monumentale haute de 
2 m, large de 3,50 m et pesant un peu 
plus de 1,50 tonne. La « machine à rê-
ver pour raconter des histoires » inscrit 
l’art dans l’architecture et la mémoire 
de la cour puisqu’elle a été modelée 
avec les coupes du sapin nordmann de 
20 m de haut qui avait dû être abattu il 
y a un peu plus de deux ans lors de la 
construction de la nouvelle école.

en haut de gauche à droite : Chantal Beaupied, Monique  
Shili, Isabelle Carfantan, Nathalie Joubin, William Landin.  
en bas : Muriel Jouannot, Mathilde Pillot, Isabelle Durand, 
Sabine Guérin, Gwenaëlle Halochet.

Les équipes des écoles et du service Enfance-Jeunesse

sur le banc : Blandine Revel, Nathalie Autret, Mélanie Bréhannier,  

Anne Chales.  
Debout : Laetitia Ollivier, Anne-Gaëlle Halter, Valérie Blanc, Marie-Laure 

Moy, Corinne Mallet, Christine Chataignère, Annick Pierre, Béatrice Picq.
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Les amis de Walkern
Ce texte en langue anglaise et fran-
çaise a été co-rédigé par Les amis de 
Walkern et Les Friends of Lanvallay de 
Walkern qui le publient de leur côté au 
Royaume-Uni. Les deux associations 
préparent les activités de l’échange 
pour les mois à venir. Une fois encore, 
le programme s’annonce riche !

  A message from  
the Walkern-lanvallay 
twining boards 

As you now all know, the twinning week-
end initially scheduled in the end of June 
2020 in Lanvallay has been postponed to 
June 2021 due to Coronavirus pandemic.
This decision has been taken by both twin-
ning committees of Walkern and Lanval-
lay after several unsuccessful attempts to 
find alternate dates for this event in 2020. 
We very sincerely apologize for that and 
we hope that all travelers will manage to 
get airline and ferry tickets refunded, cre-
dited or get a voucher for next year. 
We don’t really know whether traveling 
conditions are better and safer before 
the end of this year. In addition the pro-
gramme tailored by Bernadette and the 
twinning week-end project team is inte-
restingly bounded with the midsummer 
night camp fire of Lanvallay (feu de la 
saint Jean) where we join numerous lo-
cals gathering around a camp fire with 
music, crepes, pancakes, sausages cider 
and wine. For those reasons we are going 
to reschedule virtually the same pro-
gramme in June 2021. 

event in September this year through a vi-
deo link with big screens installed in both 
Lanvallay & Walkern town halls reception 
rooms to let us all share the opening of a 
common exhibition of the series of posters 
currently being prepared by Patrick and 
Roger. The posters are depicting Walkern 
and Lanvallay town buildings, history, 
places of interest, businesses and restau-
rants. There will be speeches, a posters 
review and drinks. The event will also 
include a live status report on the daily 
life of the Sherwood oak tree which has 
been planted recently in his final home 
in the orchard next to the sports center.A 
detailed scheduled for this event will be 
released in the beginning of September. 
Let us keep linked and twinned in the 
mean time. Take care of yourself and your 
family. The board of the Friends-Of-Lan-
vallay & the board of Les-Amis-De-Wal-
kern.

We are remaining excited at the idea of 
sharing this week-end with you all next 
year as it should include an guided dis-
covery tour in English of the coast in a 
private bus from Saint-Briac to Dinard. 
We will commence with a walk along the 
ocean shore near Saint-Briac followed 
by a lunch in a seaside restaurant from 
where we will move on to the Dinard 
resort town to take a walk through the 
last century’s business streets lined with 
numerous listed buildings to reach the 
Anglican church surrounded by fabulous 
«Belle époque» villas. We will complete 
the tour by the promenade «du clair de 
lune» overlooking the Rance’s estuary 
with Saint-Malo in the background. 
The day after we will be walking the 
Rance river banks to gain the medieval 
streets of Dinan and the «duchess tower» 
(Castle).We will be back to you on this 
programme by Easter next year. 
In an effort to make the twinning alive 
despite the pandemic we will have an 
official additional and «virtual» twinning 

Des nouvelles du jumelage Lanvallay-Walkern 
Le confinement est toujours d’actualité 
en Grande-Bretagne et nous ne savons 
pas quand les voyages seront de nouveau 
permis et sûrs. En outre, le programme 
que nous avons concocté est intimement 
lié à la fête et au Feu de la Saint Jean. Il 
est en effet prévu de montrer aux amis 
de Walkern l’inspiration anglaise qui 
demeure présente sur la côte mais aussi 
de nous rassembler autour de nos tradi-
tions bretonnes : feu, musique, galettes-
saucisses, crêpes, cidres et vins. Il est 
donc prévu de reprendre ce programme 
en juin 2021 en y ajoutant un évènement 
surprise purement cotissois.

Nous demeurons enthousiastes à l’idée 
de partager ce week-end l’an prochain 
avec nos amis anglais. Nous visiterons 
la côte de Saint-Briac à Dinard en bus 
privé avec les commentaires d’un guide 
professionnel. Nous commencerons par 
une petite marche le long de l’océan à 
proximité de Saint-Briac puis déjeune-
rons dans un restaurant de bord de mer 
d’où nous rejoindrons la station bal-
néaire de Dinard pour en explorer les 
rues du centre historique bordées d’im-
meubles du siècle dernier et atteindre 
l’église anglicane et les fameuses villas 

Le week-end de célébration du jume-
lage Lanvallay-Walkern qui était prévu 
fin juin 2020 a dû être reporté d’un an 
en raison du confinement causé par le 
coronavirus et les restrictions de voyage 
correspondantes. Cette décision prise en 
commun par les deux comités de jume-
lage de Lanvallay et de Walkern a mal-
heureusement contraint les voyageurs 
anglais à se faire rembourser les vols et 
les passages en ferry qu’ils avaient déjà 
tous réservés. Les Cotissois qui se réjouis-
saient déjà à l’idée d’accueillir leurs amis 
de Walkern devront également attendre 
l’an prochain pour les retrouver.



salarié. Toutes les catégories d’âge ont 
des encadrants pour relayer et bonifier 
le travail éducatif et sportif mis en place 
par ce dernier. Autre signe de la volon-
té de formation de l’USLF, la prise en 
charge d’un apprenti, Gueltas, qui suit 
un cursus d’éducateur sportif BPJEPS 
par alternance. En ce qui concerne les 
équipes seniors, Cédric Nabucet est pré-
sent en tant qu’entraîneur général.

N’hésitez plus, venez rejoindre l’USLF, 
en tant que joueur de l’école de foot, 

senior ou vétéran, bénévole ou tout 
simplement supporter du club. Vous 
découvrirez que ce club est à l’image de 
son slogan clamé par tous les joueurs et 
supporter, Forza USL !

«Belle époque». Nous terminerons la 
visite par la « Promenade du clair de 
lune » qui surplombe l’estuaire de la 
Rance avec Saint-Malo en arrière plan. 
Le lendemain nous partirons des quais 
de la Rance pour rejoindre les rues mé-
diévales de Dinan et la tour ducale (le 
château). 
Les détails de ce programme vous se-
ront communiqués en mars prochain, 
date à laquelle nous ouvrirons les ins-
criptions.
Dans le but de faire vivre notre jume-
lage en dépit de la pandémie, nous 
avons prévu d’exposer fin octobre une 

série de posters réalisés en commun 
par les deux comités. Ils incluent des 
photos des rues, des commerces, des 
immeubles et de la nature environnant 
Lanvallay, Walkern et leurs environs. 
Le vernissage de cette exposition se dé-
roulera à Lanvallay dans la salle d’hon-
neur de la mairie. Les deux maires et les 
habitants pourront partager quelques 

mots d’amitié au moyen d’une liaison 
vidéo internet et aussi quelques verres. 
Ce vernissage sera également l’occasion 
d’évoquer la croissance du chêne de la 
forêt de Sherwood offert par Walkern 
l’an dernier et désormais planté dans le 
verger du jardin public de Lanvallay.
Nous en préciserons la date et les moda-
lités de participation mi-octobre.

Évoluant en D2 la saison dernière, le 
club de football de la commune accède 
à la division supérieure et compte bien 
défendre fièrement ses couleurs au 
sein de l’élite du district. Le président 
Gilles Ferron, ainsi que le co-président 
Adrien Lepetit en charge du football à 
11, se félicitent des résultats et œuvrent, 
avec l’aide de nombreux bénévoles, à 
poursuivre le projet du club. Signe de 
la bonne santé de l’USLF, la création 
d’une troisième équipe seniors. La mon-
tée en D1 a attiré de nouveaux joueurs 
mais c’est surtout le vivier des jeunes 
issus de l’école de football qui alimente 
l’effectif. Signe du travail de fond posi-
tif mené depuis plusieurs années, les 
jeunes ne quittent pas le club à l’issue 
de leur période de formation mais 
s’engagent en seniors, sur le terrain et 
en dehors en tant que bénévoles ou 
encadrants des jeunes. En effet, le pro-
jet de club se concentre avant tout sur 
la formation, des U6 aux U17, sous la 
houlette de Patrice Michel, éducateur 

US Lanvallay :  
une saison riche  

malgré son interruption

Pour suivre le club,  

leur site au 1,8 million de visites :  

https://uslanvallay.footeo.com 

et leur page Facebook :  

US Lanvallay Football officiel

Le jumelage 
Wangenbourg-Engenthal
Un 30ème anniversaire un peu particulier !  
Nous devions recevoir le week-end de l’Ascension nos amis de 
Wangenbourg-Engenthal. Ce jumelage, cet engagement de nos 
deux communes depuis mai 1990, fête cette année son 30ème anni-
versaire. Vu les circonstances cette rencontre a dû être reportée. 
Nous avions prévu de faire découvrir à nos amis alsaciens la Fête de 
la Bretagne qui devait avoir lieu à Dinan cette année.
Toutefois, à l’initiative de Dany Acker, maire de Wangenbourg-
Engenthal, nous avons organisé une visio-conférence. Le rendez-vous 
était fixé à 17h, heure prévue de l’arrivée de nos amis à Lanvallay.
Nous nous sommes retrouvés pour une visio-conférence à une ving-
taine de familles et chacun ayant préparé ce qu’il fallait, nous avons 
levé le verre de l’amitié « confinés » à domicile.
Pour l’occasion, les Cotissois avaient revêtu le polo marin et des 
masques sanitaires confectionnés avec le drapeau Breton. 
Le plaisir de se voir était très sensible pour tous et nous nous sommes 
promis de nous rencontrer en 2021 pour fêter comme il se doit cet 
anniversaire de nos premières rencontres. Plusieurs familles sont 
encore présentes après ces 30 années et nos rencontres annuelles sont 
toujours un réel plaisir.
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De nouvelles associations  
dans la commune
le forum des associations s’est déroulé,  
comme chaque année, à la veille de la rentrée scolaire.  
les cotissois ont pu y retrouver les associations de la 
commune. À cette occasion, ils ont pu découvrir plusieurs 
nouvelles associations qui se sont créées durant l’été.

  Association Bien-être  
au cœur du corps

L’association a pour objectif la diffu-
sion la pratique et l’enseignement de 
techniques apportant du bien-être au 
travers d’un « travail » du corps et du 
cœur pour apaiser l’esprit. Elle propose 
à ses adhérent.e.s de pratiquer le yoga, 
la méditation, la relaxation, la respira-
tion ou encore le massage bien-être.
« Bien-être au cœur du corps » propose 
des séances de méditation guidée à par-
tir du 10 septembre 2020 à la 3ème salle de 
la bibliothèque, le jeudi de 19h à 20h30. 

  lanvallay Voiture Radio commandée (lVRc)

Sébastien Briand, personnalité sportive bien connue sur la commune en est le pré-
sident et nous explique en quoi consiste cette nouvelle association.

Mairie de Lanvallay :  Sébastien, expliquez-nous en quelques mots ce qu’est 
l’automodélisme.

Sebastien Briand :  L’automodélisme est un sport de passionnés, qui allie dextérité et 
compétences techniques. Le pilotage des voitures demande concen-
tration et rigueur. 

ML : Quels objectifs pour le LVRC ?
SB :  Il est double. La formation tout d’abord, que ce soit au pilotage ou à la mécanique, 

auprès des jeunes et des moins jeunes. Ensuite la compétition. Le club est affilié 
à la fédération de Bretagne et des membres vont s’aligner sur les lignes de départ.

ML : Où se dérouleront les séances ?
SB :  Avec le soutien de la municipalité, nous pourrons utiliser la salle omnisports, les 

samedis après-midis. Les voitures roulent sur de la moquette. L’hiver, une plus 
petite salle sera occupée afin de faire rouler des plus petits modèles (1/24ème) et 
faire de l’entretien mécanique.

ML : Quels véhicules pour l’automodélisme ?
SB :  En salle, ce seront des modèles au 1/10ème, électriques. Ces véhicules peuvent atteindre 

une vitesse de 70 km/h sur circuit. Dans l’avenir, l’association pourra proposer de pra-
tiquer avec des modèles au 1/8ème, thermiques pouvant atteindre les 80 à 90 km/h en 
extérieur. Nous sommes d’ailleurs en recherche d’un terrain à aménager.

ML : Qui peut pratiquer ?
SB :  Tout le monde évidemment ! Une précision cependant, les moins de 14 ans 

doivent être accompagnés par un adulte. Ces voitures sont perfectionnées, ce ne 
sont pas des jouets mais des vraies voitures de course.

ML : D’autres projets ?
SB :  Nous proposerons la restauration de véhicules plus anciens, des modèles des 

années 1980. Un partenariat pourra être envisagé avec le Fablab situé sur la com-
mune afin de fabriquer des pièces de rechange sur-mesure.

  chemins et  
patrimoines cotissois

L’association a pour but de mettre en 
valeur des patrimoines naturels et bâ-
tis de Lanvallay en découvrant, créant 
et participant à l’entretien des chemins 
de la commune. 
Elle a été créée pour prolonger et déve-
lopper le travail entamé depuis plusieurs 
années par le groupe « chemins » qui a 
déjà créé, réhabilité et entretenu cinq che-
mins pédestres à travers la commune.

  Association AQsAQ

Danse tzigane et orientale.
Tous les mardis à 19h, salle Saint-James.

 
Deux nouvelles activités

•  Chaque 1er mardi du mois,  

de 19h à 20h, café littéraire  

« À Livres Ouverts » au Cal’Bar,  

rue de Combourg à Saint-Solen 

Première séance le 5 octobre !

•  Un café couture ? 
Vous aimez coudre et  

partager vos idées de création ?  

Prenez contact avec nous !  

cafecouture.lanvallay@laposte.net
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Les lecteurs étaient au rendez-vous le 
11 mai, jour de la réouverture. Après le 
rapide retour des documents empruntés 
avant le confinement, le lieu a pu retrou-
ver son fonctionnement habituel grâce au 
rôle très actif de ses bénévoles et le sou-
tien des jeunes du dispositif « argent de 
poche ». 
Au mois de juillet, la bibliothèque a ainsi 
accueilli les jeunes du centre de loisirs 
dans le cadre du mois d’activité consacré 
à la mythologie. Les enfants ont pu, à 
travers les documents du fond, découvrir 
Hercule et la mythologie grecque, Poséi-
don ou encore la magie antique.
Le 26 juin, une déambulation littéraire et 
artistique menée à travers les rues et les 
chemins de la commune a permis aux 
lecteurs d’écouter des lectures choisies 
en lien avec les lieux.
Amélie Verdois, qui a remplacé Delphine 
David durant 6 mois, a quitté la biblio-
thèque à la fin du mois d’août. Malgré le 

confinement, elle a créé et maintenu un 
lien avec les abonnés grâce à la création 
d’une page Facebook dédiée et l’envoi 
régulier de « Coup de cœur littéraire ».
L’équipe municipale tient à la remercier 
pour son investissement et les proposi-
tions originales faites aux lecteurs. Vous 
trouverez ici la dernière recommanda-
tion qu’elle a réservée pour le magazine. 

La vie de la bibliothèque 

  le coup de cœur littéraire de la bibliothèque

Mary Jane  
de Franck le gall et Damien culliver 
Il s’en est fallu de peu pour que cette superbe 
bande dessinée n’existe jamais. Franck Le Gall, 
le scénariste, a mis presque 30 ans à la réali-
ser et c’est une discussion avec son éditeur 
et la rencontre avec Damien Culliver qui ont 
fait qu’elle est là... Et tant mieux pour nous, 

heureux lecteurs que nous sommes !!! 
On est de suite happé par la beauté et la justesse des illustrations, 
servies par une très chouette colorisation ; l’ambiance de cette 
Angleterre victorienne plongée dans la misère humaine du début 
de l’industrialisation est parfaitement retranscrite. 
C’est l’histoire de Mary Jane, veuve à 19 ans, démunie de tout : 
de mari, de famille, d’ami, d’argent. Suite à la mort de son époux, 
elle est contrainte de s’exiler à Londres pour survivre. Et c’est le 
très juste terme : survivre. Survivre dans le Londres de la fin de 
l’époque victorienne, à la noirceur du quartier de Whitechapel 
(sur certaines planches, on s’y croirait...), à ses souteneurs, ses mal-
frats, ses mères maquerelles... l’alcoolisme, la violence. Survivre à 
une époque qui n’épargne personne, encore moins les femmes : 
« Il vaut mieux ici être un chien qu’une femme... ». 
Le propos, en dépit de sa noirceur est éclairé par les très belles 
illustrations de Damien Culliver ; le scénario est tellement bien 
ficelé qu’on oublie tout au long de la lecture que Mary Jane est en 
fait la cinquième et dernière victime de Jack l’Éventreur... C’est 
finalement secondaire. On se concentre sur son histoire à elle. 
Cette biographie fictive est vraiment une très belle bande dessinée ! 

Apprendre  
le breton
Brezhoneg, hor yezh
Muioc’h-mui a dud a ya da zeskiñ 
brezhoneg : ouzhpenn 30 000 int er 
bloaz-mañ, eus ar re vihan d’an oadou-
rien. A bep seurt tud zo a fell dezho 
deskiñ ur yezh a ya d’ober dibarelezh 
ar vro hag a ra ul liamm kreñv etre an 
holl. Muioc’h-mui a dadoù hag a vam-
moù a ziviz deskiñ brezhoneg da heul 
o bugale a zo e hentadoù divyezhek da 
skouer. Evit se ez eus da choaz : kente-
lioù-noz, kentelioù war an deiz, stum-
madurioù stank 6 pe 9 miz pad. Pa vo 
echu o stummadur gant an dud deuet 
e c’hellint lakaat o anv da briziañ o live 
yezh dre un Diplom Stad, an Diplom 
Barregezh Yezh (DBY) ha dre se e vo 
talvoudekaet o barregezh nevez, da 
vont war marc’had al labour da skouer.

Le Breton, notre langue 
La langue bretonne attire de plus en 
plus d’apprenants : cette année, ils 
sont plus de 30 000, jeunes et adultes 
venus de tous horizons. Ils souhaitent 
s’approprier une langue qui fait la parti-
cularité de la Bretagne et qui constitue 
un lien fort au sein de la société. Parmi 
eux, les parents d’élèves sont de plus 
en plus nombreux à apprendre le bre-
ton à la suite de leurs enfants inscrits 
en filière bilingue. Pour cela, ils et elles 
ont le choix entre plusieurs formules : 
cours du soir, cours en journée, stages 
intensifs de 6 ou 9 mois. À l’issue de ces 
formations, les adultes peuvent valider 
leur niveau de langue par un diplôme 
d’État, le Diplôme de Compétence en 
Langue (DCL), qui leur permettra de 
valoriser cette nouvelle compétence, 
notamment sur le marché du travail.

vie CUltUrelle

Evit gouzout hiroc’h /  

Pour plus d’informations : 

Tél. 0820 20 23 20

www.fr.brezhoneg.bzh/10-se-former.htm

opab@opab.bzh

Amélie Verdois, responsable  

de la bibliothèque de mars à août 2020
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Un été sous le signe de la culture
Malgré l’annulation de la fête de la musique, des éditions de Jazz en Place et des Jeudis 
du Port, la municipalité a tenu à faire raisonner la culture et l’art cet été dans la com-
mune. Un parcours constitué d’évènements inédits s’est mis en place, au gré des propo-
sitions et des rencontres. Il a vite rencontré son public

en juillet
ZOU ! Un spectacle de Renc’arts sous 
les remparts à Saint-Solen. Un spectacle  
de percussions corporelles composé  
par Simon Filippi et Julien Vasnier  
qui ont entraîné le public à former  
un orchestre improvisé.

en juillet et août : Zik’en quartier
Cinq vendredis de l’été, la mairie et le collectif « Lanvallay solidaire » ont organisé dans 
différents lieux de la commune des concerts gratuits. Ces rencontres entre les habitants 
de Lanvallay et certains des artistes qui ont participé aux rendez-vous musicaux de l’Eh-
pad ont à la fois permis de faire partager la culture dans les quartiers et de remercier 
une nouvelle fois les artistes solidaires des aînés durant le confinement. Nous espérons 
rééditer l’expérience l’été prochain.

en août
Le 17 août, après un premier spectacle à 
l’Ehpad les jardins de l’ancienne mairie de 
Saint-Solen ont accueilli Kannibal Swing 
Trio pour un concert de musique swing et 
de chansons françaises et anglophones. 

La mairie et ses jar-
dins ont accueilli 
deux expositions. 
Le Pixel club photo 
a présenté 24 pho-
tographies prises à 
l’occasion du défilé 
seniors Élégance 
en parade. La pho-
tographe Virginie 

Moreau a présenté dans les jardins de la 
mairie 24 clichés sur le thème de l’Indo-
nésie réalisé après plusieurs séjours à Bali, 
Java, Sulawesi ou Lombok.

Résidence de l’artiste plasticienne Elsa 
Girondin à la bibliothèque. La sculptrice 
a proposé un atelier ouvert au public où 
elle a pu créer en travaillant sur une ma-
tière organique, le savon, avec des algues, 
du sable ou du sel. Après avoir partagé 
son projet avec les enfants du centre de 
loisirs et les résidents de l’Ehpad, la rési-
dence s’est ponctuée par une présentation 
des œuvres réalisées durant un mois.

•  10 juillet - Covid Quartett  
dans les Jardins de l’ancienne  
mairie de Saint-Solen.

•  24 juillet - La danseuse Sonia Quizin, 
Aperosong, un duo de harpe et de 
violoncelle et le violoniste M. Witt  
à la salle Saint-James de Tressaint.

•  31 juillet - Bénédicte Lajon Doire 
et la jeune Louise, un duo de 
clarinettiste ; des musiciens issus 
du Cercle du Poudouvre ainsi que 
Françoise Cassigneul à la flûte 
traversière dans le jardin  
municipal de Saint-Piat.

•  7 août - Les Gourgannes et Studio 14  
à la Sansonnais.

•  14 août - Clemaya et Clément 
Norman suivi de l’Ami Sol  
aux Champs Hingants.

Les rendez-vous musicaux de l’Ehpad
C’est le collectif « Lanvallay solidaire », 
composé de bénévoles et d’élus, qui est 
à l’origine de cette initiative dynamique.
À 15h, le rendez-vous est pris et le 
concert qui déambule autour le l’Ehpad 
commence. 45 musiciens ont produit 
65 concerts : classique, traditionnel, 
jazz, pop rock, chansons populaires, et 
aussi danse et dressage équestre...
Pour ce « festival de printemps », il y en 

avait pour tous les goûts. 
Le chant et la musique ont permis un 
échange entre le résident et le musicien 
à travers les fenêtres ou sur le balcon 
les jours de beau temps. À noter que 
beaucoup d’habitants ont profité pen-
dant leur « heure de promenade » de ce 
moment de partage.
C’est le collectif « Lanvallay solidaire » 
qui a rassemblé plus de 100 personnes 

Pendant plus de 2 mois du 23 mars au 
1er juin, des musiciens bénévoles, ont 
offert un concert pour les résidents de 
l’Ehpad Louis Gautier de Lanvallay géré 
par le CCAS (Centre Communal d’Ac-
tion Sociale). L’objectif était de lutter 
contre le risque d’isolement lié au confi-
nement et ainsi égayer et rythmer le 
quotidien de la journée de la personne 
âgée et aussi du personnel.
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Lanvallay solidaire,  
récit d’un engagement collectif

résidents. Des concerts quotidiens ont eu 
lieu autour de l’Ehpad Louis Gautier : 65 
concerts au total, mobilisant une quaran-
taine de musiciens. Chaque jour un réfé-
rent « Lanvallay solidaire » accueillait et 
accompagnait dans cette déambulation 
les musiciens volontaires. Pas toujours 
facile de jouer devant ces fenêtres qui ne 
s’ouvraient pas parce que la météo ne le 
permettait pas. Mais nous savions qu’ils 
nous attendaient, qu’ils nous écoutaient 
et qu’ainsi ils savaient que nous pensions 
à eux privés des visites de leurs proches. 
Nous avons même pu apporter des bar-
nums permettant aux musiciens d’af-
fronter les intempéries !
Les associations, les écoles ont également 
participé en offrant par l’intermédiaire 
du collectif des chocolats, des dessins, 
des petites attentions pour alléger le quo-
tidien. La mairie a exposé de grandes 
photos de paysages pour faire rentrer 
la nature dans l’établissement. Les rési-
dents ont été sensibles à ces gestes venus 
de l’extérieur. 
Les bénévoles de « Lanvallay solidaire » 
ont également assuré les courses hebdo-
madaires des résidents. La reprise des vi-
sites, avec les contraintes sanitaires et le 
protocole strict, a également été accom-
pagnée par des bénévoles afin de ne pas 
surcharger le travail des soignants.

Ce collectif très actif est venu témoigner 
de son expérience lors du conseil d’ad-
ministration du 23 juin 2020 du Centre 
Communal d’Action Sociale. Il souhaite 
poursuivre son action solidaire. Les mu-
siciens, par exemple, ont pu participer 
cet été aux concerts organisés dans les 

Dès le 16 mars, dans les quartiers et au 
sein des familles, la solidarité s’est mise 
en place. Mais comment organiser la 
solidarité spontanée vers les personnes 
isolées ou fragiles ? 
Dès les premiers jours du confinement, 
nous avons réfléchi aux actions que nous 
pourrions mener pour venir en aide aux 
habitants de Lanvallay mais également 
atténuer l’isolement des résidents de 
l’Ehpad, soulager les soignants.
Cinq Cotissois (Marie-Jeanne Lemar-
chand, Elisabeth Gautier Leost, Gilles 
Ferron, Alain Garnier, Robert Piecho-
viak) et trois élus (Haude Lecointre, 
Sophie Troubadours, Bernard Mahé) ont 
donc mis en place un collectif pour coor-
donner ces actions.
La population a répondu à nos appels : 
un réseau de 34 bénévoles s’est alors dé-
ployé sur toute la commune pour faire les 
courses, aller à la pharmacie, à la Poste, 
mais aussi téléphoner pour prendre des 
nouvelles, discuter, rompre l’isolement. 
Leur action a touché 67 personnes. 
Un groupe de 12 couturiers et coutu-
rières s’est constitué et dans le respect des 
gestes barrières, plus de 1000 masques 
ont été fabriqués pour être distribués à la 
population. Élus, agents municipaux et 
bénévoles se sont retrouvés ensuite pour 
la mise sous enveloppe et la distribution 
des masques.
Pour soulager le personnel de l’Ehpad, les 
élus ont pris en charge dès le mois de mars 
le portage des repas. Cette expérience s’est 
révélée très enrichissante : une boîte repas 
déposée, quelques mots échangés à dis-
tance, un signe derrière une fenêtre. 
Il fallait aussi rompre l’isolement des 

vie soCiale
www.lanvallay.fr

qui a géré la programmation.
Les résidents et les personnels ont par-
ticulièrement apprécié cette démarche 
citoyenne des bénévoles.

Bernard Mahé, maire-adjoint  
au centre communal d’Action 

sociale et bien vieillir

quartiers de Lanvallay. 
Une veille sanitaire, prévue à la mairie, 
s’appuie sur les coordinateurs. Nous 
souhaitons conserver et valoriser ce ré-
seau solidaire dans le cadre des actions 
menées par le CCAS. En effet, les per-
sonnes accompagnées ont repris une vie 
plus autonome. Malgré cela, certains ont 
gardé contact avec leur référent-béné-
vole. L’énergie et la solidarité, qui se sont 
manifestées pendant la période difficile 
du confinement, peuvent se poursuivre 
et les liens créés peuvent perdurer.
Dans le contexte sanitaire actuel, les ac-
tions du CCAS se dérouleront davantage 
dans les quartiers, à proximité des per-
sonnes et en limitant le nombre de par-
ticipants. Il est donc essentiel de conser-
ver, dynamiser notre réseau pour agir au 
plus près.
Nous avons assisté à un élan de généro-
sité et de solidarité, salué par les élus au 
cours d’un temps de rencontre samedi 
27 juin. Nous avions eu des échanges 
téléphoniques et n’avions eu aucun 
contact visuel avec certains bénévoles, 
nous nous sommes donc retrouvés mas-
qués avec plaisir. À cette occasion, le 
maire a pu au nom de tous, exprimer la 
reconnaissance de la population et saluer 
comme il se doit cet élan de solidarité.
Merci à tous pour votre participation et 
vos actions solidaires.

sophie troubadours,  
maire-adjointe aux solidarités  

et à la jeunesse
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minorité mUniCiPale

Le mot de la minorité
Nous tenons à remercier les 36,8% des 
votants qui nous ont accordé leur suf-
frage le 15 mars dernier.
Ces élections se sont déroulées dans un 
contexte très particulier et la peur, bien 
légitime, de la Covid-19 a poussé de nom-
breux électeurs à ne pas se déplacer le 
jour du vote. L’abstention a donc été éle-
vée (près de 43% sur Lanvallay). 
Malgré ce contexte exceptionnel, les 
résultats ont été validés et les règles du 
calcul électoral nous ont attribué cinq 
sièges au sein du conseil municipal et 
un siège à Dinan Agglomération.
Nous souhaitons améliorer l’attracti-
vité de notre commune et nous aurons 
à cœur de participer activement aux 
débats, d’être force de proposition sans 
être dans une opposition systématique. 
Notre but est de faire notre maximum 
pour faire avancer les choses.
Nous soutiendrons donc tous les projets 
utiles à notre commune.
Toutefois, nous alerterons sur les sujets 
qui nous semblent peu ou pas opportuns 
en nous y opposant fermement et en fai-
sant connaître nos arguments.
Enfin, sur les sujets non traités ou sur les 
problèmes non réglés, nous proposerons 
des solutions.

indemnités des élus

Concernant les indemnités des élus, 
nous avons découvert, à la toute fin de 
la dernière commission finances la pro-
position de répartition à 20 élus de la 
majorité d’une augmentation de 12% du 
total versé.
Ce projet est pour le moins maladroit et 
pour tout dire choquant (+15% pour un 
adjoint) !
Nous allons vers des difficultés écono-
miques et sociales importantes avec une 
augmentation du chômage et des préca-
rités. Dans ce contexte, cette très forte 
augmentation de ces indemnités est dif-
ficilement compréhensible. 

composition  
des commissions municipales

Nous prenons acte de la composition de 
ces nouvelles commissions auxquelles 
nous apporterons tout notre engagement.
La majorité nous a, pour la majorité 
des commissions, « généreusement » 
accordé un seul poste pour un soi-disant 
« manque de confiance ». À croire que 
nous ne sommes pas tous dans le même 
bateau. Où est la démocratie participa-
tive tant décriée par la majorité ?

Annulation  
de la vente d’intermarché

Nous souhaitons répondre aux ques-
tions que se posent un grand nombre 
de Cotissois sur ce que l’on peut appeler 
« l’affaire Intermarché » ou chacun pour-
ra noter l’absence de transparence et le 
défaut d’information de la majorité sur 
ce dossier. 

Rappel des faits : le projet de reprise d’In-
termarché par Leclerc (que nous approu-
vions) était le suivant :
•  La reprise de tous les salariés ;
•  La création d’une vingtaine d’emplois 
supplémentaires en fonction du chiffre 
d’affaires ;

• Le maintien de sa surface de vente;
•  Le développement des achats auprès 
des entreprises locales.

Lors de la campagne municipale, la mu-
nicipalité a mis en avant et à plusieurs re-
prises les discussions avec les enseignes 
concernées laissant penser que la mairie 
soutenait cette reprise. Jamais il n’a été 
clairement fait état, en particulier auprès 
du conseil municipal, d’une éventuelle 
préemption sur la totalité du site dont le 
but était d’aboutir à la suppression de ce 
point de vente avec les conséquences que 
chacun peut imaginer.

Le 28 janvier 2020, B. Ricard a solli-
cité Dinan Agglomération pour une 
demande d’exercice du droit de pré-
emption urbain sur la totalité du site 
soit 17 392 m2 (magasin + parking). Le 
but étant la mise en place d’un projet 
mixte comprenant des commerces, des 
logements, un espace public... 

Scénario qui n’a jamais été clairement 
exposé avant les élections.

Pour nous, le devoir d’information vis-à-
vis des élus et des électeurs a été large-
ment bafoué !

Jusqu’à la veille des élections, B. Ricard 
se félicitait dans la presse de la reprise 
d’Intermarché par Leclerc tout en sa-
chant que le droit de préemption avait 
été accordé le… 13 mars avec dans l’idée 
la possibilité de préempter sur la totalité 
du site et donc de faire échouer le projet. 

Ouest France (20 février 2020)
« La mairie mène, depuis le printemps 
2017, un travail approfondi sur ce site... 
Toujours dans un souci d’anticiper et de 
préserver l’intérêt général des habitants, 
l’équipe municipale a sollicité Leclerc, 
afin d’avoir des garanties concernant les 
commerces de centre-bourg et le person-
nel du magasin actuel. Les débats sont 
constructifs, on les sait essentiels pour 
l’avenir de la commune, précise Bruno 
Ricard, maire de Lanvallay »

Le Petit Bleu (11 juin 2020)
« ... avec le retrait de cette mise en vente, 
pas question de préemption ou de rachat 
partiel, de toute façon. Bruno Ricard qui 
discute du sujet avec l’Intermarché de 
Lanvallay depuis 2017 attend d’en savoir 
plus »

Le Télégramme (19 juin 2020)
« Nous sommes préoccupés par la pré-
servation de l’emploi et le service qu’offre 
un commerce comme celui-ci au cœur du 
bourg, a confié B. Ricard »
« En cas de vente, la municipalité de Lan-
vallay envisageait préempter, en vue d’un 
projet urbain associant commerces, loge-
ments et espace public, sur 1,70 hectare » 

La majorité veut nous faire croire qu’elle 
ne comprend pas le retrait de la vente 
alors que tout découle de sa demande 
de droit de préemption. Vous noterez, 
d’ailleurs, dans l’article du Télégramme, 
l’incohérence des propos du maire qui 
semblait s’inquiéter des emplois sur le 
site alors qu’il est indiqué dans le même 
article que la mairie envisageait de pré-
empter l’ensemble du site.
Nous regrettons ce manque de transpa-
rence et de courage électoral pour un 
dossier des plus importants sur le plan 
économique et sur l’emploi de notre 
commune.
Enfin, nous notons également que 
lorsque les sujets sont « sensibles », une 
fois encore la démocratie participative 
est mise à la trappe. Le parallèle avec le 
dossier des « gens du voyage » est trou-
blant : discussion discrète entre le maire 
et Dinan Agglomération, puis sujet de 
l’implantation dans une réunion pré 
conseil municipal à huis clos alors que 
l’endroit était déjà choisi, pour une 
courte période. Nous vous laissons inter-
préter la notion de courte période…

la minorité

www.lanvallay.fr
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Le groupe de travail  
« éclairage public »

  « Je ne demande pas  
la lune mais juste  
quelques étoiles »...

C’est en commençant par le titre d’un 
film du poète ferrailleur de Lizio que 
nous souhaitons évoquer la première 
réunion de travail sur l’éclairage public 
qui a eu lieu le 8 juillet en mairie avec 
une quinzaine d’habitants et d’élus. En 
effet, après cette période particulière 
du confinement où il avait été décidé de 
suspendre l’éclairage public le soir sur 
la commune, nous souhaitions faire le 
point et envisager les enjeux de la ques-
tion pour les mois à venir ainsi que ses 
aspects techniques, ce qui a été rendu 
possible grâce aux explications en pré-
ambule de M. Thomas, notre directeur 
des services techniques. 

Un enjeu sur notre économie
La lumière a un coût. Dans notre ville, il 
y a environ 1100 postes d’éclairage pour 
4070 habitants, ce qui comparativement 
à d’autres communes, est bien au-dessus 
de la moyenne.
Soit un lampadaire pour quatre per-
sonnes. Ils s’allument tous automatique-
ment, commandés par une soixantaine 
de compteurs en fonction de l’éclairage 
naturel, à 6h30 et s’éteignent à 22h30.

Un enjeu sur notre faune  
et notre flore
Nous savons depuis de nombreuses 
années que la vie nocturne est impac-
tée et perturbée par ce qu’on appelle la 
« pollution lumineuse », tant sur la conti-
nuité des territoires, stratégies de chasse, 
de camouflage, cycles de reproduction... 
Une équipe de chercheurs de l’Université 
de Berne et du Centre d’écologie et des 
sciences de la conservation de Paris, a 
mis en avant que les visites des pollini-
sateurs nocturnes ont baissé de 63% sur 
les sites éclairés par rapport aux prairies 
vierges de pollution lumineuse. En se fo-
calisant sur une espèce de plante en par-
ticulier, les chercheurs ont démontré que 
sa production de fruits avait diminué en 
conséquence de 13%.
Grâce aux étoiles et au champ magné-
tique terrestre, les oiseaux peuvent se 
repérer même lorsque le ciel est couvert. 
Mais l’éclairage artificiel perturbe tout 
de même leur orientation.

L’éclairage public ne perturbe pas seule-
ment les animaux nyctalopes mais aussi 
les animaux diurnes que nous sommes 
en impactant aussi notre horloge biolo-
gique et notre sommeil, à l’instar de la 
lumière bleue des écrans.
Un label « villes et villages étoilés » a 
même été créé ainsi que le Jour de la Nuit 
(le 12 octobre) pour sensibiliser la popu-
lation à ces enjeux.

Un enjeu sur notre climat
Toute économie d’énergie est une petite 
bataille gagnée sur le dérèglement clima-
tique. Elle participe à la limitation des 
émissions de gaz à effet de serre et ainsi 
au réchauffement global comme le pré-
conisent les derniers rapports du GIEC 
(Groupe d’expert Intergouvernemental 
sur l’Évolution du Climat).

Un enjeu sur notre sécurite routière
En France, la lumière émise par le seul 
éclairage public a presque doublé depuis 
vingt-cinq ans, selon l’Association Na-
tionale pour la Protection du Ciel et de 
l’Environnement Nocturnes (ANPCEN)
pourtant diverses études ont révélé que 
des routes non éclairées entraînaient plus 
d’inconfort et donc plus de vigilance. La 
vitesse baissant, les accidents chutent 
également. La lumière sur les routes n’est 
donc pas synonyme de sécurité.

Le 3 octobre
Les premiers rendez-vous  
de la participation citoyenne
Nous vous proposons de participer aux premiers rendez-vous de la participation 
citoyenne qui se dérouleront le samedi 3 octobre de 10h à 12h à la salle des fêtes. 
Cette rencontre sera l’occasion pour les habitants d’échanger avec les élus sur leur 
commune. La participation citoyenne concerne tout autant la gestion du quotidien que 
les « grandes décisions » d’aménagement de la commune. Elle permet à chacune et 
chacun de s’impliquer dans la co-construction de la prise de décision municipale. Les 
participants pourront intégrer différents groupes de projet portant sur les domaines 
variés comme la voirie, la culture, l’urbanisme, les transitions ou la communication. 
Un forum d’initiatives citoyennes sera proposé pour encourager le développement de 
projets participatifs pilotés par les citoyens. 
Un autre temps sera consacré à la présentation de la démarche de budget participatif 
qui sera mise en œuvre en 2021.
Ces premiers rendez-vous se concluront par la présentation de la future application 
municipale de communication et de partage citoyen pour smartphone.

et votre point de vue ?
Ne tombons pas dans le travers de tout 
éteindre. Des sites comme les écoles, 
les commerces et d’autres services ont 
besoin de l’éclairage public. L’objectif 
est de se questionner mutuellement 
sur l’utilité de chaque poste lumineux 
appartenant à la ville et sur ses horaires 
d’éclairage. Plusieurs pistes seront d’ores 
et déjà questionnées lors de la dernière 
réunion, comme réduire l’intensité lumi-
neuse, diminuer l’éclairage en réduisant 
le nombre de lampadaires en fonctionne-
ment, améliorer la qualité et les perfor-
mances du parc communal, etc.

Jérémie Klein  
et Mathilde pillot

Pour aller plus loin :

•  https://cgedd.documentation.

developpement-durable.gouv.fr/

documents/Affaires-0010973/ 

012301-01_rapport-publie.pdf

•  https://www.ecologique-solidaire.gouv.fr/

travaux-du-giec#e4

•  L’âge de faire n°146/novembre 2019,  

« Il est grand temps de rallumer  

les étoiles » (vers d’Apollinaire)

•  https://www.ecologique-solidaire.gouv.fr/

pollution-lumineuse

•  https://www.franceculture.fr/emissions/

la-methode-scientifique/pollution-

lumineuse-un-jour-sans-fin

•  https://www.lemonde.fr/planete/

article/2017/04/19/la-lutte-contre-la-

pollution-lumineuse-prend-du-retard- 

en-france_5113835_3244.html
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Fabien Jamet
Portrait d’un  

agent communal

et divers petits chantiers (peintures des 
murs extérieurs de la salle omnisports 
avec des jeunes en dispositif « argent 
de poche », WC publics de Saint-Solen, 
etc.) ; tout en n’oubliant pas les urgences 
du quotidien, pour répondre au mieux 
aux usagers, associations, enseignants, 
agents et élus. 

Les compétences multiples de Fabien, 
acquises par son expérience de maçon 
puis issues de la formation en « Mainte-
nance des bâtiments des collectivités » 
à la MFU de Saint Grégoire sont une 
réelle plus-value pour la commune. La 
construction complète en régie d’un 
petit local de stockage, en extension des 
salles Paroissiales (entre la mairie et l’Eh-
pad), en est le parfait exemple : réalisa-
tion des fondations et des murs, pose de 
la charpente, couverture, porte et fenêtre 
et application de l’enduit extérieur. 

Après une année au sein de la collecti-
vité, « le bilan est positif, avec une hié-
rarchie et des élus à l’écoute, qui favo-
risent l’autonomie et les responsabilités. 
On travaille dans un climat de confiance. 
Enfin, les moyens matériels mis à dispo-
sition des agents techniques sont pro-
gressivement renouvelés, pour améliorer 
notre organisation interne et limiter la 
pénibilité de certaines tâches ».

Dès septembre, un nouvel apprenti 
étoffera l’équipe du pôle « Patrimoine 
Bâti » pour une année et participera 
aux nombreux projets à venir. Fabien 
en sera le tuteur professionnel.

Fabien Jamet est le responsable du pôle 
« Patrimoine Bâti » de Lanvallay depuis 
août 2019.

Accompagné de Michel Chevalier, ils 
font partie d’une équipe d’une dizaine 
d’agents au service technique et sont 
spécifiquement en charge de l’entre-
tien des 31 bâtiments communaux, sur 
14 374 m2 ! De la mairie aux deux écoles 
à Lanvallay, de l’ancienne mairie au bou-
lodrome de Saint-Solen, des salles des 
fêtes à l’église de Tressaint, le territoire 
est vaste et le patrimoine conséquent.

Fabien Jamet y voit un intérêt : « la 
polyvalence ! C’est ce que je recherchais 
suite à ma reconversion professionnelle 
en 2015. J’avais, dans un premier temps, 
été recruté à l’Ehpad de Ploubalay avant 
d’arriver à la mairie de Lanvallay. D’autre 
part, c’est très intéressant aussi de devoir 
s’adapter tous les jours à des situations 
différentes, être réactif et prendre des 
initiatives pour améliorer l’organisation 
de l’équipe. J’apprécie l’échange et le 
contact avec les différents prestataires, 
fournisseurs, élus et associations ».

Le travail effectué en binôme est consé-
quent. Depuis l’arrivée de Fabien à la 
tête du pôle « Patrimoine Bâti », de nom-
breux travaux ont été réalisés, notam-
ment depuis le début de l’année 2020 : 
réfection des sanitaires de la salle des 
fêtes de Tressaint et de la salle des Chais 
à Lanvallay, aménagement d’une salle 
de réunion à la mairie, isolation de la 
cage d’escalier de La Poste, etc. Au pro-
gramme dans les prochains mois, on 
peut noter les futurs travaux intérieurs 
au nouveau boulodrome de Saint-Solen 

Merci  
Anaïs !

Durant la majeure partie de l’été, l’accueil à la mairie a été assuré par Anaïs Bernard, 
jeune étudiante cotissoise en sciences du langage qui souhaite devenir orthopho-
niste. L’équipe municipale la remercie pour la qualité du travail qu’elle a fourni au 
quotidien et lui souhaite le meilleur pour la suite de son parcours universitaire !

Services
 Médecine générale

Docteur Olivier ROLLAND
Docteur Patrice LESVIER
17, 19 rue de Rennes - 22100 Lanvallay  
Tél. 02 96 39 14 17

 Dentiste
Docteur Diana POPA et Docteur Marius GOTIA
6, rue de la Prévalaye - 22100 Lanvallay
Tél. 02 96 85 49 49 - Sur rdv

 Masseurs-kinésithérapeutes
Karine BREZELLEC 
et Mélanie CATHERINE
14, rue de Rennes - 22100 Lanvallay
Tél. 02 96 85 98 21
Soins au cabinet et à domicile sur rdv

 chiropracteurs
Cathy GUILLEMOT et Claire GILLET D.C.
18, rue des Ajoncs - Z.A Clos des Landes 
22100 Lanvallay 
Mme GUILLEMOT - Tél. 02 96 85 34 59  
et Mme GILLET - Tél. 02 96 80 69 92 
cgillet.chiro@gmail.com 
Cabinet ouvert du lundi au samedi

 ostéopathe
Lucie BEDAULT - 6 bis, rue des Chevrins 
22100 Lanvallay - Tél. 02 96 82 61 74  
Port. 06 99 91 71 67

 cabinet de pédicurie podologie 
Catherine LE CALVEZ
1, avenue de la Boule d’Or - 22100 Lanvallay
Tél. 02 96 85 93 30 - Soins sur rdv

 cabinets d’infirmiers
Frédéric LE FOL et Franck CARISSAN,
Infirmiers DE - 19 rue de Rennes 
22100 Lanvallay
Tél. 02 96 39 69 68 - Port. 06 09 63 71 11
Laurence AMICE, Maëna JUIN,  
Virginie BODRAIS
Infirmières DE - 5, avenue des Acacias 
Résidence des Chais - 22100 Lanvallay 
Tél. 02 96 85 92 50
Patricia DANNIC et Romain TOUDIC 
1, avenue de la Boule d’Or
22100 Lanvallay - Tél. 02 96 86 10 76

 pharmacies
Pharmacie de la Rance - 18, rue de Rennes 
22100 Lanvallay - Tél. 02 96 39 15 33
Pharmacie LEMOINE
Galerie Commerciale Super U
Rue Charles de Gaulle
22100 Lanvallay - Tél. 02 96 85 40 93

 orthophonistes
Anne-Gaëlle FONDAIN et Sandrine  
NOURISSON
Résidence des Chais - 5, avenue des Acacias
22100 Lanvallay - Tél. 02 96 39 01 75
Sur rdv du lundi au samedi

 Vétérinaires
Léa FAMMERY et Cécile THOMAS  
2, rue des Fougères 
Z.A Clos des Landes - 22100 Lanvallay 
Tél. 02 96 85 33 16 - Consultations : sur rdv 
du lundi au vendredi de 9h à 12h et de 14h 
à 19h et le samedi de 9h à 12h

 Ambulance taxi Rouxel 
1, rue de la Prévalaye - 22100 Lanvallay 
Tél. 02 96 39 09 76 - Fax 02 96 85 95 45

 Mairie
13, rue de Rennes - 22100 Lanvallay
Tél. 02 96 39 15 06 - accueil@lanvallay.fr

 Réflexologie plantaire
Claire Ré-Gardyn  
Centre de soins - 18 rue des Ajoncs 
Z.A Clos des Landes - 22100 Lanvallay 
Tél. 06 60 86 06 73 - re_flex_o@yahoo.com 
À votre domicile du lundi au jeudi  
et au cabinet le vendredi. Sur rdv
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Agenda 2020

octobre
Sam 3 Premières rencontres  

de la participation citoyenne Municipalité Salle des fêtes de Lanvallay
de 10h à 12h 

Ven 9 Réunion publique  
« Îlot Intermarché » Municipalité Salle des fêtes de Lanvallay 

Sam 10 Soirée choucroute* Comité de jumelage  
avec Wangenbourg-Engenthal Salle des fêtes de Lanvallay

Lun 12 Assemblée générale Studio Equilibre Salle Saint-James

Jeu 15 Conseil municipal Municipalité Salle d’honneur de la mairie

Dim 18 Échanges d’objets de collection Intercollections Salle des Chais de 10h à 12h

Dim 25 Troc plantes Lanvallay Anim’Actions Jardin en face de l’Ehpad 
de 10h à 12h

novembre
Sam 7 Séance du mois documentaire L’artère Salle des fêtes de Lanvallay à 20h

Sam 7 Repas annuel* Association Sports et Loisirs  
de Tressaint Salle des fêtes de Tressaint

Mer 11 Cérémonie du 11 novembre Municipalité
Monuments aux Morts  
de Tressaint et de Lanvallay 
Salle d’honneur de la mairie

Ven 13 Conseil municipal Municipalité Salle d’honneur de la mairie

Dim 15 Loto Anim’Action Salle des fêtes de Lanvallay 

Dim 15 Échanges objets de collection Intercollections Salle des Chais de 10h à 12h

Ven 20 Loto Club de fraternité de Tressaint Salle des fêtes de Tressaint

Sam 21 Repas* Club cotissois de pétanque Salle des fêtes de Tressaint

Sam 28 Soirée dansante  
et assemblée générale* Rock Danse Salle des fêtes de Tressaint

Sam 28 Bal pour le téléthon* Lanva’Line Salle des fêtes de Lanvallay 

DÉcembre
Ven 4 Spectacle pour  

les classes élémentaires APE Salle des fêtes de Lanvallay

Sam 5 Journée nationale d’hommage 
relative à la guerre d’Algérie Municipalité

Monuments aux Morts  
de Tressaint et de Lanvallay 
Salle d’honneur de la mairie

Sam 5 
Dim 6 Braderie de Noël APE Salle des fêtes de Lanvallay 

Sam 12 Broyage de végétaux Municipalité Centre technique de 10h à 12h

Sam 12 
Dim 13 Théâtre Association Sports et Loisirs  

de Tressaint (ASLT) Salle des fêtes de Tressaint

Sam 19 Assemblée générale Bonsaï Émeraude Ancienne mairie de Saint-Solen

Dim 20 Réunion Intercollections Salle des Chais de 10h à 12h

Sam 26 Tournoi en salle séniors USL Football Salle omnisports dès 18h

Voici le calendrier des évènements de la commune jusqu’à la fin de l’année.  Au vu du contexte actuel, il n’est pas possible de garantir le maintien  
de toutes ces manifestations. Nous vous invitons à suivre l’actualité  
sur notre site internet, notre page Facebook et dans la presse  
afin de s’assurer de leur déroulement et de leur condition d’organisation.
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*  Évènement sous réserve du contexte 
sanitaire et de l’obtention  
d’une autorisation préfectorale.

 
À la suite des 65 concerts des « Rendez-vous musicaux de l’Ehpad »  

et du programme estival Zik’en quartier, des dates d’automne adaptées  

au contexte sanitaire sont en cours de préparation, nous vous tiendrons informés !
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Yves Castel raconte...  

la toponymie
Pour ceux qui ont lu, dans le magazine 
municipal, mes articles sur « l’Histoire 
de Lanvallay » et qui les ont appréciés... 
j’annonce que j’arrête ce thème, laissant 
la suite à des personnes plus qualifiées.

Par contre, je commence une autre 
série intitulée : « Noms de lieux et his-
toire des paroisses de Lanvallay, Saint-
Solen, Tressaint et de leur commune ».

Mais qu’est-ce la « toponymie » ?
C’est l’inventaire et l’étymologie des 
noms de lieux d’un ensemble : pays, 
région, commune.
Elle est l’une des deux parties de l’ono-
mastique ou étude linguistique des 
noms propres.
L’autre est l’anthroponymie : étude des 
noms de famille.
Quelle utilité ? C’est connaître où l’on 
habite, connaître d’où l’on vient.
« Qui n’a pas de passé, n’a pas d’avenir ».
Un exemple : si nos responsables 
avaient connu le sens de certains noms 
de champs, ils auraient évité d’y faire 
construire des lotissements ! Ce sont 
dor, dur : eau, ele, elev : cours d’eau, fre, 
frev : torrent, guas, gues : ruisseau, nau, 
noe : marais.
Voilà ce à quoi sert la toponymie. N’est-
ce pas déjà utile ?

Les langues en toponymie
Dans notre histoire, nous, habitants 
des Pays de Rance, avons parlé d’autres 
langues que celle que nous employons 
actuellement. Ces langues sont au 
nombre de sept. 
•  Une première, la langue mère de 

toutes nos langues européennes ac-
tuelles : l’indo  européen, langue vir-
tuelle, représentant les racines d’une 
langue créée au IVème millénaire 
avant notre ère au Moyen-Orient. 

•  La seconde, la langue celtique, dont la 
nôtre le gaulois armoricain. 

•  La troisième, langue d’envahisseurs 
romains, le latin.

•  La quatrième, langue d’immigrés 
celtes (IVème-VIème siècle de notre ère), 
le vieux breton.

•  La cinquième, langue d’envahisseurs 
germaniques : le francique.

•  La sixième, langue germanique du 
Nord, langue des Vikings : le norois.

•  La septième, fille de l’alliance des six 
précédentes : les français divers et 
variés, dont le gallo et le français offi-
ciel que nous avons appris à l’école 
primaire.

Yves castel, 
passeur de mémoire

Juillet 2020
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Aux enseignant.e.s  
qui ont mis en œuvre 
trois rentrées à la fin de l’année scolaire

Aux voisins et bénévoles  

qui accompagnent  

le quotidien de personnes isolées 

Aux musiciens de toutes parts des 

rendez-vous musicaux de l’ehpad

Aux fabricants  
et fabricantes  
de masques  
et de visières

Aux habitants, associations,  

entreprises, commerçants et  

au collectif « lanvallay solidaire »  

qui ont multiplié les initiatives et les dons

Aux agents de la commune  
qui ont maintenu la continuité  
du service public durant  
le confinement et réussi  
les différentes étapes  
du déconfinement

Aux agents 
de l’ehpad

La situation inédite vécue durant le confinement 
et dans les semaines qui ont suivi a profondément 
interrogé notre vivre ensemble. La multiplicité et 
la diversité des gestes de solidarité que vous avez 
manifesté sont autant de réponses sans appel.  
Un seul mot : merci !

MERCI !


